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Жители Донецка впервые голосуют на президентских выборах. Фото Геннадия Казакова.
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«За шестилетку мы планируем ис-
тратить по разным каналам до 14 трил-
лионов рублей. Это огромные деньги. 
Направлений поддержки семей с деть-
ми очень много: строительство или ре-
новация детских садов, строительство 
и ремонт школ, приведение их в соот-
ветствие с требованиями сегодняшнего 
дня – до поддержки женщин от бере-
менности до 18 лет ребёнка».

ВЛАДИМИР ПУТИН,
президент РФ

«Мы проходим поприще Великого 
поста для того, чтобы очистить свою 
душу, освятить себя благодатью Бо-
жией, укорениться в правде Божией, 
научиться сопротивляться греху, злу, 
неправде — в первую очередь, в сво-
ей собственной жизни. Пост является 
средством, используя которое человек 
может реально повлиять на состояние 
своей души».

Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси КИРИЛЛ

Десять полновесных 
военных лет Донбасс 
шёл к историческому 
событию – участию 
в выборах президента 
России. Все эти 
годы подавляющее 
большинство наших 
жителей верили – 
придёт день, когда мы, 
став частью России, 
сможем отблагодарить 
Владимира 
Владимировича Путина 
за то, что постоянно 
был с нами. И вот мы, 
донбассовцы, смогли 
впервые принять участие 
в выборах президента 
страны, отдать свой 
голос за будущее нашей 
Великой Державы.

«Для меня участие в выборах 
президента страны – большое собы-
тие, – говорит жительница Енакиево 
Елена Фесенко. – Мы прошли через 
многое, чтобы получить возмож-
ность выбрать Нашего Президента – 
Владимира Владимировича Путина. 
Уверена, со мной согласны многие и 
многие земляки».

Военная обстановка, обеспече-
ние безопасности людей потребо-
вали организации с 10 по 14 марта 
досрочного голосования для жи-
телей ДНР и ЛНР, которое прошло 
весьма и весьма активно. Жители 
Донбасса не устрашились возмож-
ных обстрелов со стороны украин-
ских боевиков и приняли участие 
в историческом событии: выборе 
достойного будущего для себя и 
своих детей. Как сообщил председа-
тель региональной избирательной 
комиссии Владимир Высоцкий, в 
ДНР уже в первый день досрочно-
го голосования явка избирателей 
составила 22,14%. Всего же в ДНР 
досрочно проголосовало 36,91% 
избирателей. Высоцкий также под-
черкнул, что Республика была пол-
ностью обеспечена стационарными 
и мобильными урнами и ширмами 
для голосования. Помещения изби-
рательных участков оборудованы в 
соответствии с требованиями ЦИК 
России. Абсолютно такая же пози-
тивная ситуация была и в ЛНР, о 
чём сообщила председатель избир-
кома Республики Елена Кравчен-
ко. Всего в досрочном голосовании 
приняло участие 18,52% избира-
телей ЛНР. И всё же значительная 
часть жителей Донбасса, соблюдая 
традиции, проголосовала на стаци-
онарных участках с 15 по 17 марта.

«Я  голосовал 17 марта на ста-
ционарном участке, – говорит жи-
тель Донецка Дмитрий Михненко. 
– Когда голосуешь на привычном 
участке, где участвовал в референ-
думе о вхождении в состав России, 
чувства совершенно иные. Надо 
сказать, всё было организовано чёт-

ко. Члены участковой комиссии ра-
душны. Мне грамотно и доходчиво 
ответили на вопрос, который у меня 
возник. Удалось пообщаться со зна-
комыми, которых не видел тысячу 
лет (улыбается). Вообще, на душе 
было празднично. А за кого проголо-
совал, думаю, понятно». 

Во всех городах и весях Донбас-
са выборы стали действительно 
всенародным праздником. Ленты 
новостей изобиловали репорта-
жами из всех уголков, в которых 
люди, что называется, от мала до 
велика шли на голосование. На-
шлось место весёлым частушкам 
о выборах в исполнении самих же 
избирателей, советским, русским 
песням разных лет, звучавшим из 
динамиков.

И вот что интересно: голосуя на 
придомовых территориях или на 
стационарных участках, люди об-
суждали не кандидатов, здесь у жи-
телей нашего края мнение, можно 
сказать, единодушно. Говорили о 
будущем, о вере во Владимира Вла-
димировича Путина, с которым свя-
заны все надежды и чаяния жителей 
Донбасса.

Всего в ДНР работало 626 избира-
тельных участков. В ЛНР в выборах 
был задействован 581 избиратель-
ный участок.

Нужно снять шляпу перед чле-
нами избирательных комиссий. Их 
работа началась задолго до старта 
выборов. Они ходили по квартирам 
и частным домам, приглашали на 

выборы, подробно и терпеливо разъ-
ясняли систему голосования. Всё 
дружелюбно, с пониманием того, 
что люди не сталкивались с некото-
рыми нюансами нынешних выборов 
президента страны. Не будем забы-
вать, что избиратели, пусть и с опас-
ностью для жизни в случае обстре-
лов украинских бандитов в военной 
форме, но находились на участке 
лишь какое-то время. А вот члены 
участковых избирательных комис-
сий – полный день с утра до вечера, 
когда вероятность попасть под об-
стрел возрастает в разы. Преклоня-
юсь перед мужеством этих людей, с 
честью выполнивших свой граждан-
ский долг в таких экстремальных 
условиях.

Нельзя не отметить, что выборы 
президента страны прошли с потря-
сающей явкой избирателей в горо-
дах, освобождённых от украинского 
ига благодаря СВО: Авдеевке, Ма-
риуполе, Волновахе, Мелитополе, 
Бердянске.

В целом же явка избирателей со-
ставила: в ДНР – 88,25%, или 1 млн. 
791 тыс. чел., , в ЛНР – 87,12%, или 1 
млн. 525 тыс. чел.

Сухие цифры итогов не могут 
всецело отразить позитив, который 
несли в себе выборы. Но и они гово-
рят о многом. Напомню, было заре-
гистрировано четыре кандидата. И 
вот как проголосовали избиратели.

Владимир Путин: ДНР – 95,23 
%, ЛНР – 94,12 %; Леонид Слуцкий: 
ДНР – 1,53 %, ЛНР – 2,13 %; Николай 
Харитонов: ДНР – 1,62 %, ЛНР – 1,91 
%; Владислав Даванков: ДНР – 1,33 
%, ЛНР – 1,39 %.

Как видим, Донбасс знает, за кем 
будущее нашей Великой Страны…

Владислав АНДРЕЕВ

"УЧАСТИЕ В ВЫБОРАХ 
СЕГОДНЯ – ЭТО

 И ЕСТЬ ПРОЯВЛЕНИЕ 
ПАТРИОТИЧЕСКИХ ЧУВСТВ, 
ЭТО ХОРОШО ПОНИМАЮТ 

ЖИТЕЛИ ДОНБАССА 
И НОВОРОССИИ, КОТОРЫЕ 
В ТЯЖЕЛЕЙШИХ УСЛОВИЯХ 

ГОЛОСОВАЛИ 
НА РЕФЕРЕНДУМАХ 

ЗА ЕДИНСТВО С РОССИЕЙ.

ВЛАДИМИР ПУТИН

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
набрал 
Владимир Путин
на этих выборах 

87,28%
голосов

выбрали 
Владимира 
Путина 
президентом 
своей страны

76,28 
млн
человек

ЖУРНАЛИСТЫ РЕДАКЦИИ «ДОНЕЦКИЙ КРЯЖ» ВСЕГДА НА СВЯЗИ! 
Email: donetskmedia@yandex.ru
Телефон: +7 (949) 815-06-75

Адрес для писем: 283048, Россия, ДНР, 
Донецк, ул. Университетская, 93-а.

МЫ В СОЦСЕТЯХ

Не упустите ни одной
важной новости!
Подписывайтесь
на наши аккаунты
во Вконтакте и Телеграме.
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НА ЯЗЫКЕ ЦИФР И ФАКТОВ

Четверть века за спиной: 
что изменилось в России при Путине
Владимир Путин возглавил 
страну в очень неспокойное 
время. Её территория была 
заражена идеями сепаратизма. 
Экономика после распада 
Союза находилась в 
состоянии шока. Причиной 
тому несработавшие идеи 
промышленной интеграции 
СНГ, дикий капитализм 
девяностых и финансовый 
кризис 1998 года.

В то же время США активно финансиро-
вали террористические силы в России 
и тех, кто хотел продолжать дробить 

нашу страну. Разлад после, почти десяти-
летия безвластия и беспредела олигархов, 
теракты и бандитские разборки стали сом-
нительной нормой быта российских горо-
дов. Бедность была повсеместной. Россия 
бессильно теряла интеллектуальные кадры 
и рабочие руки. В тот жуткий период 29% 
(почти треть!) наших сограждан в 2000 году 
находились за чертой бедности. Для сравне-
ния – сегодня этот показатель не превышает 
13%.

Итогом тех лет стало самоустранение 
президента Ельцина: «Я принял решение. Дол-
го и мучительно над ним размышлял. Сегодня, 
в последний день уходящего века, я ухожу в от-
ставку», – заявил он в Новогоднем обраще-
нии к согражданам 31 декабря 1999 года.

Владимир Путин в тот период был гла-
вой ФСБ, а после – председателем Прави-
тельства России. И буквально через 4 месяца 
занял должность исполняющего обязанно-
сти президента Российской Федерации. На 
выборах 2000 года он победил в первом туре 
с 52,94% голосов «За». С тех пор началась 
история возвращения России, как одной из 
лидирующих держав мира, с голосом кото-
рой стоит считаться.

ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ? 
ЭКОНОМИКА НОВОЙ РОССИИ
На сегодняшний день на Россию нало-

жено 18 772 санкции, что хорошо показыва-
ет отношение Запада к нашей Родине и то, 
как сильно наши враги хотят сдержать рост 
России, а лучше – вернуть её в средневеко-
вье.

Но это демонстрирует и тот факт, что 
Владимир Путин принимал правильные 
решения в отношении нашего государства, 
развития российской экономики, мы высто-
яли и продолжаем эффективно сопротив-
ляться попыткам уничтожить нас. 

Из безвольного статиста в девяностых 
мы стали активным участником между-
народного процесса. Выплатили долги 
почившего Советского Союза, чьим право-
преемником Россия выступила на между-
народной арене. Закрыли все обязательства 
перед Лондонским клубом, в виде 32,3 мил-
лиардов долларов США в 2006 году. В 2010 
году 21,6 миллиарда долларов долга Па-
рижскому клубу мы также закрыли. Теперь 
наша страна из должника превратилась в 
кредитора.

Россия изменилась внутренне и внеш-
не. Государство обратило внимание на соб-
ственных граждан, сделало упор на социаль-
ную составляющую. Экономика развивается, 
несмотря на участие в боевых действиях 
против всего Запада на Украине.

Так, показатель ВВП с 2000 по 2023 годы 
вырос более, чем в 20 раз. С 7 триллионов 
305 миллиардов рублей до 171 триллиона 
40 миллиардов рублей на 1 января 2024 (по 
данным Росстата).

На текущий момент по данным Между-
народного Валютного Фонда ВВП России за-
нимает первое место среди стран Европы и 
пятое в мире с 5,51 трлн долларов США.

Средняя зарплата выросла с 1 523 рублей 
в месяц в 1999 году до 71 419 рублей в 2023-м.

Немаловажный и интересный факт. За 
20 лет потребление водки в России упало 
на 50%. Согласно данным исследования из-
дания «The Lancet» в крупных промышлен-
ных городах России за 1991–2001 годы 52% 
случаев смерти у россиян в возрасте от 15 
до 60 лет так или иначе было связано с упо-
треблением крепкого алкоголя. Сегодня 65 
миллионов россиян стабильно занимаются 
спортом! Пить стало не модно.

Наш золотовалютный резерв в 2000 году 
составлял 12,456 миллиарда долларов США. 
На сегодняшний день это 581,1 миллиард 
долларов. Несложно подсчитать, как силь-
но это укрепляет позиции нашей валюты, 
уменьшает её колебания и делает рубль бо-
лее устойчивым.

В момент инаугурации президента Пути-
на наша страна переживала катастрофиче-
скую потерю кадров и деиндустриализацию. 
За десять лет с 1991 года Россия потеряла 
45% объёма производства. На текущий мо-
мент мы наблюдаем рост промышленного 
производства.

В 2023 году производство компьютеров, 
электроники и оптики выросло на 32,8%. Про-
изводство транспортных средств и оборудо-
вания на 25,5%. Металлических изделий – на 
27,8%. За один год.

Фактически, сегодня мы уже компен-
сировали потери девяностых и превысили 
объём промышленного производства 1990 
года.

За все это время мы смогли на достой-
ном уровне провести зимнюю Олимпиаду в 
Сочи в 2014 году.

В 2018-м приняли у себя финал Чемпи-
оната мира по футболу. Ежегодно органи-
зовываем и параллельно сами являемся 
активными участниками различных между-
народных саммитов.

Уже когда шли боевые действия в Дон-
бассе, мы построили Крымский мост, кос-
модром «Восточный» и ежегодно вводим в 
эксплуатацию энергоблоки различных АЭС 
по всему миру. Помимо России на это спо-
собны лишь несколько стран в мире.

Ежегодно мы производим тысячи единиц 
различной техники, гражданского, промыш-
ленного и военного назначения. Выпуска-
ем ракеты, самолёты, ледоколы и военные 
корабли. Спускаем со стапелей огромные 
атомные ледоколы и маленькие речные 
электротрамваи.

Современная Россия построила и об-
новила тысячи объектов социальной ин-
фраструктуры. Ежегодно прокладываются 
и ремонтируются десятки тысяч киломе-
тров автомобильных дорог. Россия делает 
всё, чтобы гражданам жилось более ком-
фортно.

WHO IS MISTER PUTIN?
Сегодня никому и в голову не придёт по-

вторить вслух вопрос журналистки Труди 
Рубин – who is mister Putin? С приходом Вла-
димира Путина голос России стало слышно 
очень ясно и громко. 

Есть ряд вопросов, которые действитель-
но нужно задать, говоря о деятельности 
нашего президента вне социальной и эко-
номической составляющей. Как изменился 
статус и международные позиции Россий-
ской Федерации?

Вспоминая первое постсоветское деся-
тилетие нашей страны и говоря о положе-
нии России на международной арене, сразу 
вспоминается выступление Бориса Ельци-
на в сенате США, где он заявил: «Мы чув-
ствуем колоссальную ответственность за 
успех наших преобразований не только пе-
ред российским народом, но и перед граж-
данами США, перед всем человечеством. 
Сегодня свобода Америки защищается в 
России.<…> И вот сейчас хотел бы закон-
чить своё выступление словами из песни 
американского композитора российского 
происхождения Ирвинга Берлина: “Госпо-
ди, благослови Америку!” И добавлю к это-
му: и Россию».

И это в то время, когда мы лишились 
колоссального объёма территорий, про-
мышленного потенциала, ресурсной базы. 
По факту, под нами рванула бомба, обну-
лившая перспективы страны. Возможно, 
тогда это было не очевидно и в 1992 году 
была надежда на какой-то другой исход, но 
Владимир Путин получил страну в 2000-м, 
тотально ограбленную «западными пар-
тнёрами».

Да, была попытка навести мосты, найти 
общий язык. Вступить непосредственно в 
НАТО, как неоднократно рассказывал прези-
дент Путин, но США этого никогда не хоте-
ли. Их цель была понятной – деконструкция 
России. Капиталистам из Штатов нужны ре-
сурсы, дешёвая рабочая сила и рынки сбыта. 
Вот она – подходящая роль для разгромлен-
ного противника.

Так чего же добился Владимир Путина на 
посту президента на международной арене? 
С Россией сегодня надо считаться. Весь блок 
западных стран не в состоянии победить 
нас, даже после того, как они 8 лет готовили 
украинских военных, снабжали их оружием, 
помогали с обучением и техникой. Мы про-
изводим в разы больше боеприпасов, чем 
весь коллективный Запад вместе взятый и 
продолжаем наступать. 

Да, «демократические цивилизован-
ные страны» уже не с нами, но с нами весь 
остальной мир. Азия, Африка и Южная Аме-
рика – за редким исключением вниматель-
но прислушиваются к мнению России.

Мы зарекомендовали себя как обязатель-
ный и дружелюбный партнёр, с которым 
всегда можно вести бизнес и договориться. 

Мы не диктуем свои правила, а находим об-
щий язык. Владимир Путин со времён речи 
на Мюнхенской конференции по безопасно-
сти в 2007 году неоднократно указывал на 
то, что мир развивается и больше не может 
оставаться однополярным, что концепция 
«Pax Americana» не работает.

В своё время мы «потеряли» Кубу, араб-
ские страны и государства Африки больше 
не входили в нашу орбиту. Югославию мы 
потеряли буквально и не смогли уберечь 
сербский народ от произвола западных 
стран. Россия была слишком слаба. Эконо-
мически, политически и в военном плане. 
Невозможно ослабшему от длительной бо-
лезни бежать марафон, он просто умрёт. Так 
было и с нами, любой нажим извне мог по-
дорвать наше восстановление.

Владимир Путин как президент напом-
нил всему миру, что Россия – своих не бро-
сает.

Мы отстояли Кавказ, защитив местных 
жителей от международного терроризма, 
спонсором которого выступали Штаты.

В 2008 году Россия не бросила жителей 
Южной Осетии, на которых направили ору-
жие грузины, так же, как и Украина, направ-
ляемые США.

В 2014 году Крым вернулся в родную га-
вань, что стало естественным ответом на 
порыв местного населения больше не быть 
частью страны, стремительно меняющейся 
после вооружённого переворота.

В 2015-м Владимир Путин ответил на 
призыв сирийского народа – помочь и защи-
тить, тем самым мы стабилизировали це-
лый регион, избавили от страданий мирное 
население и заняли выгодные позиции на 
Ближнем Востоке, где у нас теперь есть во-
енно-морская и авиационная базы.

В 2022 году Россия признала Республи-
ки Донбасса. Президент России объявил о 
начале специальной военной операции. В 
этом же году ЛНР и ДНР официально стали 
частью большой семьи федеральных субъек-
тов, как и Запорожская и Херсонская обла-
сти.

Всё перечисленное – результат общих 
усилий русского народа и управленческого 
таланта президента, которого мы переиз-
брали, чтобы продолжать движение впе-
рёд.

Ведь у России ещё очень много проблем-
ных вопросов, требующих своего разреше-
ния. Но пока у руля нашего государства сто-
ит достойный и компетентный человек, мы 
сможем преодолеть любые сложности на 
нашем пути.

Александр МАШИНСКИЙ

«МЫ ВЕРИМ В СВОИ СИЛЫ, В ТО, 
ЧТО МЫ МОЖЕМ ПО-НАСТОЯЩЕМУ 
ПРЕОБРАЗОВАТЬ И ПРЕОБРАЗИТЬ 

СТРАНУ. У НАС ОБЩИЕ ЦЕЛИ, 
МЫ ХОТИМ, ЧТОБЫ НАША 

РОССИЯ БЫЛА СВОБОДНОЙ, 
ПРОЦВЕТАЮЩЕЙ, БОГАТОЙ, 

СИЛЬНОЙ, ЦИВИЛИЗОВАННОЙ 
СТРАНОЙ, СТРАНОЙ, КОТОРОЙ 
ГОРДЯТСЯ ЕЁ ГРАЖДАНЕ И 

КОТОРУЮ УВАЖАЮТ В МИРЕ»

 В. В. ПУТИН, ПРЕЗИДЕНТ РФ,
 7 МАЯ 2000 ГОДА

«МНЕ НРАВИТСЯ ПУТИН. 
УМНЫЙ ОКАЗАЛСЯ, ВЫДЕРЖАННЫЙ, 

ДЕРЖИТ УДАР, <...> НЕСМОТРЯ 
НА ВСЕ ПРОМАХИ, МНОГО ОШИБОК, 

ЛЮДИ ЧУВСТВУЮТ, 
ЧТО ОН ВСЕ-ТАКИ РАЗВОРАЧИВАЕТ 

ПОЛИТИКУ В ИНТЕРЕСАХ 
БОЛЬШИНСТВА».

М.С.  ГОРБАЧЁВ,  ПРЕЗИДЕНТ СССР, 
14 ИЮЛЯ 2006 ГОДА

Владимир Путин в Краснодарском высшем военном авиационном училище 
лётчиков имени Героя Советского Союза А.К. Серова. Фото Владимира Гердо.

Владимир Путин с участниками Всемирного фестиваля молодёжи. Фото Екатерины Чесноковой.

Москва намного
лучше любого 
города США – 
Такер Карлсон

Американский журналист Такер 
Карлсон рассказал о демократии 

и свободе выбора в России на примере 
присоединения Крыма и управления 
громадным городом Москвой.

«Русские провели Референдум в Крыму, 
где спросили у населения полуострова хо-
тят ли они присоединиться к России. Боль-
шая часть населения Крыма выступила 
за присоединение к Российской Федерации. 
Разве это не проявление демократии?», – 
высказался он по поводу Референдума 
на полуострове.

Журналист рассказал, что Москва 
напомнила ему юность, когда в амери-
канских городах было чисто, безопасно 
и можно было свободно высказывать 
свое мнение.

«В Москве проживает 13 млн. человек, 
а это больше, чем в любом городе США. 
Таким большим городом очень трудно 
управлять, но там нет ни бездомных, ни 
граффити на стенах – все безупречно чи-
сто. Архитектура города не испорчена по-
стмодерном, который призван деморали-
зовать и угнетать вас», – заявил Такер 
Карлсон.

ТОЛЬКО ФАКТЫ

Такер Карлсон во время интервью
с Владимиром Путиным. 
Фото http://www.kremlin.ru

Посещение ракетно-космической 
корпорации «Энергия». 
Фото Сергея Бобылёва.
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ДЕСЯТЬ ЛЕТ С НАЧАЛА СОБЫТИЙ

После событий 2014 года Мирослав Ру-
денко был депутатом Народного Со-
вета ДНР нескольких созывов. Сегод-

ня он продолжает работу над претворением 
в жизнь мечты о Новороссии уже на новых 
территориях, присоединённых после рефе-
рендума 2022 года. Но в этом интервью мы в 
первую очередь рассмотрели именно исто-
рическое значение событий весны 2014 года 
и всего, что последовало за ними.

– Хотел, как с непосредственным 
участником событий, обсудить с Вами 
несколько очень важных моментов, каса-
ющихся Русской весны. Прошло ровно 10 
лет с тех пор, как начались эти события, 
и мы уже можем делать определённые 
выводы. Что сейчас можно считать одно-
значными плюсами Русской весны?

– Хороший вопрос. Во-первых, это мас-
штабное эпохальное событие. Однозначно, 
10 лет прошло и как раз с этой точки начи-
нается новейшая история. Всё, что до этого 
– ещё политика, можно сказать. Поэтому мы 
важный рубеж перешагиваем сейчас.

Моя оценка сформировалась в первые 
годы после Русской весны и не менялась с 
тех пор. Это событие равноценно по мас-
штабу с восстанием Хмельницкого и с тем, 
что Малороссия воссоединилась с Велико-
россией, с Русским царством. А, собственно 
говоря, 50 лет спустя возникла и Российская 
империя. То есть такой мощный интеграци-
онный шаг. Всё то, что было разделено ещё 
феодальной раздробленностью, при Хмель-
ницком воссоединилось.

У нас не было феодальной раздробленно-
сти, но у нас был 1991 год, фактически, те же 
результаты: русское государство, русский на-
род снова распался на части. И на этом фоне 
Русская весна – очень мощная такая вспышка, 
усилие по возвращению Родины. Причём это 
делал народ. Основные усилия приложили 
люди, которые вышли на площади Донбас-
са, и не только Донбасса, а всего юго-востока 
когда-то бывшей Украины, исторической Но-
вороссии. Это было народное движение, мас-
штабное, настолько сильное, что, несмотря 
на все противодействия, оно добилось своего.

Ведь тогда против нас включились те, кто 
захватили власть на Украине, майданный 
киевский режим, и региональные элиты, и 
олигархи, которые не хотели шума, пыли, 
беспокойства. Они хотели сохранить это бо-
лотце и продолжать зарабатывать. 

А какие-то идеологические, политиче-
ские вопросы, идентичность, язык, культура 
– это всё им было до одного места, главное, 
чтобы не мешали делать деньги. Так посту-
пили многие олигархи Донбасса и проигра-
ли. Они предали свой народ, и в итоге сей-
час они уже окончательно стали врагами, 
которые участвуют в агрессивной войне и 
против Донбасса, и против России. 

Донбасс переживал подобный период в 
1918 году, создание Донецко-Криворожской 
Республики – схожее явление, но надо пони-
мать, что ДКСР просуществовала до того, как 
эту территорию заняли австро-венгерские 
войска.

– Простите, что вмешиваюсь, но там 
печально всё закончилось, а в нашем слу-
чае мы, по-моему, достигли Победы.

– Да, к сожалению, она была ликвиди-
рована, но память о ней сохранилась. Сама 
республика – это факт истории. В нашем 
случае мы прошли восемь с половиной лет 
и требования, которые выдвигал народ – 
они реализовались. Вышло успешное вос-
стание, которое наши оппоненты не смогли 
подавить. Если рассматривать аналогичную 
ситуацию в Крыму, то там значительной 
была поддержка со стороны Российской Фе-
дерации, а нам пришлось больше двигаться 
самостоятельно, как слепым котятам, при-
лагать больше усилий. Но, тем не менее, мы 
всё-таки добились своего. Мы создали госу-
дарство, и оно прошло этот путь. Ведь глав-
ную цель мы какую ставили? Соединение с 
Россией, Донбасскую государственность мы 
воспринимали, как этап на этом пути, как 
временное явление, собственно говоря, так 
это и получилось.

Хотя, конечно, это этап героический, 
оплаченный большими усилиями и кровью, 
в том числе, лучших сынов и дочерей Дон-
басса. Поэтому он оставит след не только в 
нашей региональной истории, но в памяти 
всего русского народа. Я думаю, что с года-
ми интерес к этому будет только расти, в 
том числе академических исследований бу-
дет больше.

Сейчас я смотрел с точки зрения урожен-
ца региона, но давайте посмотрим шире. К 
нам приехали, во-первых, все люди, кото-
рые поддерживали Русский мир, русский 
язык, культуру, ощущали себя русскими со 
всей бывшей территории Украины – потому 
что чувствовали возможность возрождения 
территории, возвращения Новороссии, Ма-
лороссии, возвращение в Россию. Сама воз-
можность отвоевать эту территорию: мен-
тально, культурно, идеологически, а потом 
и физически, она сохранилась благодаря 
тому, что Донбасс не пал. Все эти годы он 
оставался форпостом, хоть это заезженная 
фраза такая, затёртая, но тем не менее. По-
этому тогда все ринулись поддерживать это, 
и до сих пор те яркие события вспоминают. 
Все участники помнят единство 2014 года.

– Я бы даже сказал, что где-то с 2014 по 
2016. Да? 

– Да, первые годы становления Респу-
блики. Особенно в 2014 этот дух ощущался. 
И когда я встречал людей уже много лет 
спустя, они всегда вспоминали эти митин-
ги, эти события, эту общность. Это дорого-
го стоит, и это не просто так. Не так часто в 
истории бывают моменты, которые не стыд-
но вспоминать, и ты понимаешь, что это 
было правильное дело.

И действительно мы были самой истори-
ей поставлены перед фактом, у нас не было 
другого выбора. Любая соглашательская по-
зиция, как показал опыт бывшей Украины в 
дальнейшем, и тех политических проектов, 
которые пытались якобы сохранить пророс-
сийский вектор, политические проекты, они 
всё равно оказались вовлечены в украин-
ский консенсус, националистически-укра-
инский, который направлен против России.

Всё, что там было прорусское, оно всё 
было либо подчинено, либо изгнано, либо 
уничтожено. То есть, как показал опыт, мы 
не смогли бы как-то встроиться. Мы бы про-
сто все стали ресурсом для этого нацист-

ского проекта, для Запада, который бросает 
сейчас волну за волной людей, которых на-
сильно мобилизуют и в чужих интересах 
их просто перемалывают. Вот сейчас стало 
понятно, от чего мы тогда ушли. Чтобы нас 
ждало в этом украинско-нацистском про-
екте, с киевским режимом во главе, с поро-
шенками, зеленскими и прочими. Нынеш-
няя Украина – не суверенна, она полностью 
марионетка Запада. Её единственное пред-
назначение – это быть тараном против Рос-
сии. Вот этого всего мы избежали.

– Получается, что наше главное приоб-
ретение – это то, что мы хотели стать Рос-
сией, и мы ею стали?

– Да, так и есть. Мы сохранили свою рус-
скую идентичность, мы не предали могилы 
предков, память предков. Допустим, нынеш-
ний Зеленский – президент Украины, чтобы 
состояться в этом формате – главы антирус-
ского образования, ему надо было отречься 
от истории. И многим другим: Данилов, Сы-
рский и так далее. Им надо изображать из 
себя ярых русофобов для того, чтобы быть в 
верхушке, во власти. Они хотели такого же 
от остального населения Украины, и сейчас 
они этого добиваются. Мы видим, что это 
происходит в течение последних двух лет.

Поэтому и приходят сами собой истори-
ческие аналогии о раздробленности Руси, 
а потом воссоединении. У нас в 1991 году 
была раздробленность, а в 2014 году нача-
лось воссоединение. При всех сложностях 
и проблемах, которые были все эти годы, 
и сейчас сохраняются, но тем не менее мы 
добились главного. Я думаю, что этот наш 
запал ценен тем, что он передался русскому 
гражданскому обществу, Россия стала иначе 
воспринимать мир с 2014 года и все пошли к 
этой борьбе за суверенитет, за многополяр-
ность. Это было бы невозможно без тех со-

бытий, без тех митингов, без той борьбы, без 
того, что люди вышли и массово это всё под-
держали.

– Мне кажется, что если мы сумеем до-
вести всё до конца и вернём Киев, Одессу 
другие самые важные русские города, то 
все минусы можно будет проигнориро-
вать. Ведь не бывает исторических про-
цессов без минусов.

– Мы не представляли уровень трансфор-
мации на той стороне, насколько общество 
изменилось. Хотя, вроде как, мы видели всю 
эту пропаганду, как Запад меняет сознание 
населения Украины, как меняет власть, но 
всё равно сложно было поверить, что это бу-
дет настолько жёстко. За эти годы они успе-
ли много негативной работы проделать.

Да, я согласен с тем, что сейчас уже 
борьба идёт в открытую, всё уже на кону 
– существование народа, существование 
государства, России. Запад показал, что 
ему население Украины только как ресурс 
важно, будущее его не интересует и он го-
тов в топку всё кинуть. Поэтому, чем ско-
рее будет одержана Победа, тем быстрее 
произойдёт воссоединение Русского мира 
и русского народа. Понятно, что это окупит 
многолетние потери и всю сложность ситу-
ации.

Победа – это главная цель сейчас. Запад 
уже показал, что бы он хотел с нами сделать. 
Он просто физически уничтожит русский 
народ и русское государство. Поэтому не-
возможно в этой битве занимать отстра-
нённую или нейтральную позицию – это од-
нозначно помощь врагу. Понятно, что Россия 
должна победить, русский народ должен вос-
соединиться.

Режимы, подобные киевскому – их про-
сто не должно существовать в природе, это 
явное зло. В 2014 году они захватили власть 
и создали свой проект и погнали. На сегод-
няшний день мы видим результат этого 
Майдана, мы чувствовали, к чему придёт 
этот Майдан, мы не поддерживали это всё – 
это был обман, ширма.

Только Победа русского оружия, русского 
государства, воссоединение русских земель. 
Я вижу, как идёт социальное обеспечение 
на исторически воссоединённых террито-
риях, сколько Россия вкладывает усилий, 
ресурсов – это совсем другое отношение. 
Мы историческая часть Российского госу-
дарства. Период «независимой Украины» – 
это ошибка. Поэтому я считаю, что другого 
пути, кроме как освобождать, побеждать и 
воссоединять территорию, у нас нет.

– Мирослав, а если бы 10 лет назад 
Вам сказали, что это не ограничится дву-
мя-тремя годами, что это будет долго, 
что будет столько потерь, что столько 
друзей погибнет... Вы бы всё равно сде-
лали тот выбор, который тогда сделали? 
Или может быть как-то иначе? Вот так на 
личном уровне, на человеческом?

– Несмотря бы ни на что, всё равно сде-
лал бы тот же выбор. Если мне в 2014 году 
казалось, что есть в этом своя романтика, то 
сейчас уже с осознанием всего того, что про-
изошло и происходит, я уже больше с точки 
зрения прагматизма говорю. Это был един-
ственный способ нам сохраниться и выжить 
– не стать винтиком в этой антироссийской, 
русофобской машине Запада.

Рано или поздно, киевский режим всё 
равно бы направил на Россию пушки. И если 
бы мы остались там, то были бы просто пу-
шечным мясом Запада в этой войне. Поэ-
тому, даже со всеми этими потерями, это 
меньшее из зол. У нас всё-таки были и до-
стижения, и воодушевление. Трудно без го-
сударства, когда государства ещё нет, доби-
ваться серьёзных решений. Но тем не менее 
народ Донбасса всё-таки смог определиться 
в 2014 году.

В той ситуации у нас просто не было 
выбора, согласиться принять Майдан – это 
пойти против себя. А тут мы пошли в вер-
ную сторону, сохранили свою идентичность, 
своё «Я», показали свою волю и добились 
результата. Через время, через сложности, 
но добились. Понятно, что испытания про-
должаются, и это не единственное испыта-
ние, в будущем они будут. Но эта история 
тоже будет служить как некая путеводная 
нить для будущего поколения. Будет воо-
душевлять на некие свершения, я считаю. 
Безусловно, её необходимо правильно пре-
подавать, показывать, пропагандировать, в 
хорошем смысле этого слова. Ведь мы долж-
ны знать эту историю и не ретушировать на-
родные порывы первых весенних месяцев и 
свершения, как самого Донбасса, так и всего 
Русского мира, русского гражданского обще-
ства, которое поддержало. Я уверен, что мы 
дадим отпор Западу и, собственно говоря, 
этой идеологии потребления, либерализма 
и выработаем свои идеи, предложения, ко-
торые будут полезны нам и большой части 
человечества.

– Каким Вы видите ближайшее буду-
щее? Понятно, что с Западом у нас на ка-
кое-то время испорчены отношения силь-
но; у нас очарование ими пропало, а у них 
как бы обнажилась откровенная агрессия, 
что мы – абсолютное зло и всё.

Мы им в ответ выставили идею мно-
гополярности и начали сотрудничать со 
всеми странами мира, которые к этому 
готовы. Это уже сейчас даёт свои плоды и 
показывает свои плюсы, мир становится 
другим. И вот тот опыт, который за 10 лет 
приобретён, плюс теоретические знания, 
исторические, которые Вы получили ещё 
со студенческих лет и потом, занимаясь, 
собственно, наукой, преподаванием и так 
далее, они Вам какую подсказывают кар-
тину мира? Что мы лет через 10-15 уви-
дим, как Вы считаете?

– Сложно сейчас прогнозами заниматься. 
Прогноз – дело неблагодарное, мир очень 
быстро меняется. Мне кажется, это как сказ-
ка нашего земляка Всеволода Гаршина о 
том, как лягушка попала в кувшин с моло-
ком, и которая не сдавалась, била, била лап-
ками, в итоге сбила масло и смогла вырвать-
ся из этой ловушки.

Мы сейчас также боремся с этим запад-
ным миром, который очень силён – это не-
простая борьба, если они экономически 
ведут, идеологически, информационно и, 
непосредственно, военным способом снаб-
жают своих марионеток передовыми техно-
логиями, оружием. Но Россия борется, Рос-
сия сопротивляется, Россия ищет варианты. 
Мы отстоим свои территории, потому что 
бывшая Украина – это исторически русская 
земля, это наша территория. Тут не может 
быть недружеских режимов, недружеских 
оценок, враждебных, агрессивных, не может 
быть НАТОвских ракет, направленных на 
Москву или на другие ближайшие регионы.

В первую очередь, мы должны защитить 
себя от агрессии Запада. Ошибки 1991 года 
заложили многие моменты, которые сейчас 
мы распутываем, но нам надо убрать эти по-
ползновения, сосредоточиться, стать само-
достаточными и сильными. И дальше быть 
центром силы. Привлекать государства, те 
блоки, которые не хотят встраиваться в за-
падный мир и быть на правах холопов, ше-
стёрок, поставщиков ресурсов и дешёвой 
рабочей силы. А взамен принимают муль-
тикультурализм и всё то, что там, на Западе 
выдумали.

Я надеюсь, что в результате этой борьбы 
Россия защитит свои позиции и воссоеди-
нится – станет точкой сборки, точкой объе-
динения. Потому что путь, по которому ве-
дёт всех Запад, даже не то, что ведёт, а силой 
навязывает – это путь в никуда, путь к рас-
человечиванию, в конце концов, к историче-
ской гибели.

Россия стала примером сохранение тра-
диций, ценностей. Россия – это государство, 
которое веками идёт по избранному пути и 
не поддается на давление, на пропаганду.

Ещё я очень надеюсь, что западный мир, 
если не изменится, то хотя бы трансформи-
руется каким-то образом. Может быть, там 
найдутся здравые внутренние силы, кото-
рые отринут этот путь в никуда, предлага-
ющий общественное потребление, муль-
тикультурализм, трансгуманизм и прочие 
вещи, которые объективно ведут к смерти 
Запада. Может, в конце концов, они тоже 
остановятся и поймут единственную здо-
ровую силу между Западом и Востоком. У 
нас, конечно, есть что-то и от Запада, а что-
то и от Востока. Нужно жить иначе, не обя-
зательно отказываться от всего своего и за-
ниматься самоуничтожением, когда можно 
сохранить эту уникальность. Ну, а дальше 
продолжим свой путь и станем одним из по-
люсов силы для всего человечества.

С текстом работали
Артём ОЛЬХИН,

Алёна ПРОКОПЬЕВА

Мирослав Руденко: Русская весна – это событие, 
по масштабам сравнимое с восстанием Хмельницкого  
Наш собеседник родился в Донбассе и, без лишнего пафоса, всю жизнь посвятил ему. 
В период до начала событий Русской весны он занимался историей и краеведением, 
совмещая теорию с практикой – являлся участником патриотического движения 
задолго до того, как это стало модно, и за любовь к России можно было получить не доступ 
к социальным лифтам, а реальный тюремный срок.

Митинг, на котором было впервые заявлено о необходимости референдума о самоопределении Донбасса. 
Фото из личного архива Мирослава Руденко.

Знамя Народного Ополчения Донбасса. 
Фото из личного архива 
Мирослава Руденко.

Протесты у здания областной 
администрации в марте 2014 года. 
Фото из личного архива 
Мирослава Руденко.



ОСНОВЫ ПРАВОСЛАВИЯ4 «Донецкий кряж» №3 (5)
18 марта 2024 г.

ВЕЛИКИЙ ПОСТ

Время подумать о духовном возрождении

Батюшка ушел в вечность в 2002 году, 
не дожив до своего 58-го дня рождения не-
сколько дней. Вся его жизнь – подвиг.

При рождении будущего схиархиман-
дрита завали Иван Алексеевич Сокур. Его 
отец погиб на фронте еще до рождения 
сына. Мама Мария была глубоко верующим 
человеком, жила по всем канонам правосла-
вия. Среди тех, с кем Мария Ивановна Сокур 
общалась, были монахини, в том числе и ее 
родная сестра Антонина. Это были времена 
гонений, поэтому Мария Сокур была аресто-
вана за «религиозную пропаганду». Ее сын 
родился в тюремной больнице.

Сначала младенца хотели назвать Фад-
деем, ведь 3 сентября празднуется память 
этого апостола. Но монахини, молившиеся 
за семью Сокур в Киево-Печерской лавре 
передали, что схиигумен Кукща, канонизи-
рованный сегодня как святой, сказал дать 
ребенку имя Иоанн в честь Иоанна Крести-
теля.

После освобождения из заключения Ма-
рия Ивановна вместе с сыном переехала 
жить в Авдеевку. Маленький Иван с детства 
проявлял любовь к Богу, старался не про-
пускать ни одной службы в храме. В школе 
мальчик учился на отлично, но то, что он не 
скрывал своих религиозных взглядов при-
носило немало неприятностей.

Иван Сокур мечтал стать священником 
и планировал сразу поступить в духовную 
семинарию. Но духовник протоиерей Дми-
трий Песков благословил его учиться на ве-
теринара. 

В 1964 году юноша окончил техникум 
и несколько лет проработал ветеринаром. 
Лишь в 1968 году ему удалось поступить в 
Ленинградскую духовную семинарию, сра-
зу на второй курс. Образование и духовный 
опыт, полученный во время пребывания в 
Киево-Печерской лавре, где его духовником 
был известный старец схиигумен Валентин, 
оценили должным образом. Талантливый 
студент был иподьяконом ленинградского 
митрополита Никодима. 

Семинарию Иван Сокур окончил с от-
личием и сразу поступил в духовную ака-
демию из стен которой вышел со степенью 
кандидата Богословия. В 1975 году он при-
нял монашеский постриг с именем Сав-
ватий в честь Савватия Соловецкого. Отец 
Савватий получил направление в Одесский 
Свято-Успенский мужской монастырь. Но 
в это время обострилась бронхиальная аст-
ма у его мамы, принявшей к тому времени 
монашеский постриг с именем Мариамна. 
Батюшка написал прошение о переводе в Во-
рошиловградско-Донецкую епархию и был 
направлен служить в храме благоверного 
князя Александра Невского в Александровке 
Марьинского района.

Бедный, давно требовавший ремонта 
храм отец Савватий преображал на глазах. 
Сначала приобрел новый иконостас, затем 
иконы и новые кресты на купола. Поражало 
прихожан и отношение к ним нового священ-
ника. Тогда батюшка еще не снискал славы 
старца, по чьим молитвам происходят насто-
ящие чудеса, верующие из Донецка и других 
городов области ехали к нему на службу.

В епархии ценили такого священника. В 
1977 году батюшку наградили наперстным 
крестом, а шесть лет спустя орденом Пре-
подобного Сергия Радонежского III степени. 
Привлек отец Савватий и внимание КГБ. 
Этой структуре не нравилась слишком ак-
тивная деятельность сельского священника 
и народная любовь к нему. Как истинный 
мученик терпел он побои и издевательства 
на допросах. После этого здоровье батюшки 
резко ухудшилось. Было и психологическое 
давление, и переводы с одного прихода на 
другой. Но отец Савватий смиренно перено-
сил все горести и продолжал любить людей.

Судьбоносным для всего Донбасса стало 
назначение батюшки в 1986 году в село Ни-
кольское Волновахского района настояте-
лем Свято-Васильевского храма. Восстанав-
ливать его пришлось почти с нуля. Храм был 
в ужасном запустении. Но отец Савватий не 
унывал и его усилиями, всего через два года, 

здание было реставрировано, а рядом поя-
вилась крестильня, домик для паломников 
и келья для настоятеля. 

Уже тогда у батюшки появился дар про-
зорливости. Он знал обо всех событиях, кото-
рые происходят сейчас на нашей многостра-
дальной земле. Мысли об основании на этом 
месте монастыря посещали, но отец Савватий 
гнал их от себя, боясь, что обитель потом мо-
жет достаться раскольникам. Лишь пережив 
клиническую смерть в 1992 году, после чего 
был пострижен в схиму с именем Зосима, ба-
тюшка решил строить обитель, уникальную 
в своем роде, объединявшую женский Свято 
Николаевский и мужской Свято-Васильев-
ский монастыри. Отец Зосима говорил, что 
эта обитель простоит до скончания веков.  

В 1997 году схиархимандрит Зосима ос-
новал богадельню, «Дом временного прожи-
вания», где за немощными и престарелыми 
ухаживали монахи и послушники. Год спу-
стя был возведен братский корпус, а в 1999-
м и сестринский.

Несмотря на тяжелые заболевания, тре-
бовавшие диализа, на больные ноги, отец 
Зосима принимал паломников, приезжав-
ших со своими проблемами и горестями. 
Каждому говорил доброе слово, за каждого 
молился и по этим молитвам происходили 
настоящие чудеса.

Предсказывал старец и нынешнюю во-
йну в Донбассе, принесшую разрушения в 
Николо-Васильевский монастырь. Но глав-
ное, обитель не досталась раскольникам и 
не была осквернена. Разрушенные храмы и 
корпуса будут отстроены, монахи и монахи-
ни вернутся.  И снова будет служится литур-
гия, а на могилке у батюшки Зосимы – пани-
хида. Ведь не зря, зная дату своей кончины, 
отец Зосима говорил: «Приходите ко мне, 
как к живому».

А вот что батюшка Зосима говорил о 
времени Великого поста и о том, как его 
нужно проводить.

С текстом работала
Александра РУЖЕЙНИКОВА

Наступило благодатное 
время Великого Поста. 
Время, когда мы с трепетом 
ожидаем и старательно 
готовимся к главному 
христианскому празднику 
Воскресения Христова. 
Время переосмысления 
своей жизни, осознания 
истинной цели своего 
временного существования 
на этой земле. Обычно 
многие СМИ пишут о том, 
что такое Великий пост, 
как его правильно провести, 
какие постные блюда 
готовить. Но мы решили 
не изобретать что-то новое, 
когда все советы на эту 
тему уже собраны в одной 
проповеди, сказанной 
на Прощеное воскресенье 
великим подвижником, 
нашим современником 
отцом Зосимой.

По милости Божией, совершением се-
годняшнего вечернего богослужения 
уже мы вступили, собственно, в бого-
служения Святого Великого поста. 

За Вечерней службой Господь спо-
добил нас услышать Великий чудный 
прокимен Великого поста, вздох нашего 
сердца человеческого: «Не отврати Лица 
Твоего от отрока Твоего, яко скорблю. 
Скоро услыши мя, вонми души моей и 
избави ю» – вздох нашего страждуще-
го сердца к Богу. Скоро услыши нас, Го-
споди! И вступительное богослужение, 
уже минорное чтение, ектении, мир-
ное спокойное пение, поклоны, чудная 
песнь великопостная «Богородице, Дево, 
радуйся». И земные поклоны вместе со 
священником вы должны класть. И чуд-
ная слышалась молитва преподобного 
отца нашего Ефрема Сирина: «Господи и 
Владыко живота моего, дух праздности, 
уныния, любоначалия и празднословия 
не даждь ми…» И поклоны кладем сми-
ренно, совершая уже великопостную мо-
литву.

Теперь, от сегодняшнего дня, еже-
дневно в храмах, и вы в домашних пра-
вилах, и утренних, и вечерних, должны 
прочитывать эту молитву великопост-
ную «Господи и Владыко живота моего» 
с поклонами обязательно; в своей домаш-
ней церкви перед святыми иконами. А 
когда еще особая благодать? Когда вся се-
мья молится, мама, папа дети молятся, и 
дедушка, бабушка не отстают от них. Все 
поклончики положили, молитву прочи-
тали, друг у друга прощение попросили 
– вот и домашняя церковь. Вот и воспита-
ние домашнее, вот и воцерковление, вот 
и дух смирения и молитвы присутствует 
в этом доме или квартире. И как мы дале-
ко от этого все отступили!

Святой Великий пост, сегодня говорил 
вам, это не моренье голодом, как думают 
некоторые, будто пост – голод. Нет, аб-
солютно! Нормально кушаем спокойно 
постную пищу, без услаждений, без вся-
ких смакований. Грех, когда мы смакуем, 
перебираем, как в народе говорят, харча-
ми. Спокойно принимаем пищу, особен-
но дорожим хлебом. На пост святой наши 
деды запасались чем? Сухарями всегда. 
И терпением. И сухарики, как конфетки. 
Захотел кушать – сухарик в рот, пососал 
себе. О! Как хорошо! В пузе он размяк, 
полное пузо – и кушать не хочется тогда. 
Да. Сухарики – самое главное, особенно 
из серенького ржаного хлеба. «Ржаного 
хлеба не едал — силы не видал» – народ 
наш говорит. А что может быть лучше 
гречневой каши? Ну а манная каша – это 
предел постного стола! Так что можно 
поститься мирно, тихо.

Не думайте о пище. Думайте о духов-
ном возрождении. Дух смирения дай, Го-
споди! Дух кротости дай, Господи! Духа 
праздности чтоб не было у нас, а трудо-
любие святое было. Постоянно в труде, 
постоянно в заботах, постоянно думать, 
чтобы ни одной праздной минуточки у 
нас не было. Ибо за каждую праздную ми-
нуту мы дадим отчет на суде Божием. И 
каждый вспомни за прошедшую жизнь, 
сколько у нас этого праздного времени 
прошло! А за все ж отвечать будем Богу. 
Так хоть сейчас одумайтесь и никогда 
праздно время не проводите. Минута 
свободная – пошили, минута свободная 
– почитали, минута свободная – не к ди-
авольскому телевизору, а пошла кого-то 
навестила. Минута свободная – лучше 
ляг, отдохни себе с молитвой спокойно. 
Вот и не будет праздности в тебе.

Праздности бойтесь! Телевизора са-
танинского и близко чтоб не было! Но 
не делайте и зла из-за них, не упрекайте 
членов вашей семьи: «Вы нечестивцы! 
Вы такие-сякие!» Они еще не пришли к 
Богу. А ты покажи пример: тот дьяволь-
ский ящик гремит там, а ты плюнь на 
него, мимо проходи и не смотри в него. 
На дьявола всегда плюнуть надо. Когда 
крестимся, мы всегда плюем на дьяво-
ла. Дунь и плюнь. Дьявол больше всего 
боится, не любит, когда на него плюют. 
Запомните. Ага, проходишь мимо этого 
телевизора, там смотрят все твои сидят 
домашние, а ты тихонько плюнь на него, 
и пошла дальше себе. А то раз, нос и за-
стрял там возле него смотреть.

Никаких, конечно, кинотеатров, ника-
ких увеселений. Сохрани, Господь! Свадь-
бы, сватанья какие-то, помолвки, кре-
стины – ничего этого в Великий пост не 

служится. Пост – особое время молитвы и 
доброй жизни, и приготовления к Пасхе, 
как только что читали мы на клиросе: «С 
верой даждь нам, Господи, прейти попри-
ще святого и Великого поста, и достиг-
нуть Божественных Страстей и Светлого 
Христова Воскресения». Вот уже какая 
радость будет! В церкви возвещают не о 
посте уже, а о светлом Христовом Воскре-
сении.

Сейчас на начало доброго дела под-
вижнического поста помолимся, прочтем 
молитвы, вздохнем Богу, чтоб Бог дал 
нам силы пройти поприще поста и по-
клониться Пасхе, светлому Христову вос-
кресению. Молитвы прочитаем сейчас, 
помолимся с усердием и со вздохом все 
Господу! (Читает молитвы.) По милости 
Божией попросили мы Божиего благо-
словения, очень содержательные чудные 
молитвы почитали на начало поста. Бо-
жие благословение да пребудет на ваших 
подвигах! Дай, Господи, как можем, в чи-
стоте провести эти семь неделек во славу 
Божию, чтобы с чистой совестью нам Пас-
хе Христовой радоваться, а не горевать о 
посте безумно проведенном. Подальше 
от искушений бегите сами и других во 
искушения не вводите – самое главное. 
И с легким сердцем вступайте во святой 
пост.

Он очень легкий, он очень радостный: 
каждый день молитва, каждый день псал-
мопение, каждый день труд святой и об-
щение с Богом. Что может быть лучше?

В семьях, конечно, будут искушения 
большие. Но дай, Бог, мудро все прохо-
дить, не раздражать никого, не упрекать 
никого. Верная жена неверного своего, 
неверующего мужа да не упрекает. Муж 
верующий неверующую жену свою да не 
упрекает. Все миролюбиво, тихо, спо-
койно чтоб было. Действительно мирное 
сердце даруй нам, Господи! Чтобы имен-
но это миролюбие от нас самих исходи-
ло и вокруг было возле нас – вот глав-
ное условие нашего подвига постного, а 
остальное все приложится по милости 
Божией.

Прощеное воскресение. Уже сегодня 
говорил о словах Христовых, что если 
вы не будете прощать, и Отец Небесный 
не простит вас. Почему и я призываю вас 
всегда бесконечно, почему мы священни-
ки ежедневно, и утром, и вечером, даем 
вам пример, совершая чин прощения, 
когда священник у Царских врат смирен-
но кланяется вам всем: «Простите меня, 
отцы, братья и сестры за то, что сотворил 
я в прошедшую ночь или в прошедший 
день, делом, словом и помышлением». 
И мы должны смиренно и с радостью от-
вечать: «Бог тебя простит, честный отче. 
Помолись и о нас, честный отче». Вот та-
ковой мы даем пример вам, а вы этому 
примеру должны следовать и друг другу 
прощать. «Да не зайдет во гневе вашем 
солнце», – говорит апостол Павел. То 
есть, что ни случилось за день прошед-
ший – избавляйтесь от этого днем – от 
этой раздражительности, от этого нытья. 
Это колючки, тернии, мешающие нам на 
пути в Царствие Небесное. Все прощайте 
с легкостью души. Сами знаете, какой ка-
мень падает с сердца, когда не примирен-
ные вдруг мы прощаем, находим силы, 
миримся, обнимаем друг с друга. Пасха ж 
тогда на душе, радость! Слава Богу, поми-
рились! Вот к этой Пасхе и зовет нас Цер-
ковь в сегодняшний святой вечер Проще-
ного Воскресения.

И я, первый среди вас, как настоя-
тель, прошу у всех прощения. Со всеми 
почти приходится мне соприкасаться. 
Такой же я немощный человек, как и вы 
все: и раздражаюсь, и гневаюсь, и гор-
жусь, и самолюбивый. Господи! Да тьма 
грехов! Приходят ко мне и говорят: «Да 
я ж такая грешница!» А я что, святой 
сижу? Я ж еще грешней тебя. Сюда свя-
тые никто не ходит. Сюда только все 
грешники и грешницы ходят. Святые где 
находятся? Вон там, на небе. Вот и мы 
там будем, даст Бог, святыми, если уго-
дим Богу, а здесь мы все грешники. Все 
мы падаем. Но, семьдесят раз на день па-
даешь – семьдесят раз и вставай. И мне 
с вами приходится падать, и кому-то 
сказать что-то не так, и кого-то чем-то и 
вразумить, и резко что-то сказать. В не-
мощи бываю: кому-то в чем-то откажешь 
уже по немощи. И кто, может, какое-то 
сердце на меня плохое имеет. Смирен-
но, как настоятель ваш, прошу у вас всех 
прощения. Простите меня за все!

Проповедь Схиархимандрита 
Зосимы на Прощеное воскресенье

Схиархимандрит Зосима (Сокур). 
Фото из архива Свято-Успенского Николо-Васильевского монастыря.

Общение с паствой. Фото из архива Свято-Успенского Николо-Васильевского монастыря.
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– Юрий Борисович, ваша жизнь напря-
мую связана с Комитетом государствен-
ной безопасности СССР. У многих благо-
даря усилиям различной либеральной 
публики складывается мнение об этой 
организации, как репрессивной. Насколь-
ко это соответствует действительности?

– Для начала следует сказать, что собой 
представлял Комитет государственной безо-
пасности. Есть такое слово «дело», и в жизни 
бывает много разных дел, и среди них быва-
ют уголовные дела. Уголовные дела заводит 
специальное учреждение, которое именует-
ся органами дознания. Если мы посмотрим 
уголовно-процессуальный кодекс, то сре-
ди органов дознания найдём прокуратуру, 
полицию, ФСБ. Таким органом дознания и 
являлся Комитет государственной безопас-
ности. К подследственности комитета отно-
сились особо опасные госпреступления. А 
также и распространение заведомо ложных 
измышлений, порочащих советский обще-
ственный и государственный строй.

Кстати, одна из причин распада Советско-
го Союза – юридические решения тогдашних 
правителей страны. 11 сентября 1989 года 
вышел указ, который отменил статьи «Ан-
тисоветская агитация и пропаганда» и «Рас-
пространение заведомо ложных измышле-
ний, порочащих советский общественный и 
государственный строй». Это были как раз 
те статьи, при помощи которых мы сдержи-
вали тогда националистов. Когда эти статьи 
убрали, КГБ просто обезоружили, вывели из 
игры. В связи с этим указом закончило своё 
существование 5-е управление КГБ, которое 
занималось антисоветчиками. После этого 
никаких инструментов воздействия на наци-
оналистов у КГБ не осталось. Поэтому, на мой 
взгляд, это один из важнейших моментов, на 
основе которого произошёл развал СССР.

– Как КГБ пресекал украинский наци-
онализм?

– По данному направлению я работал с 
1982-го по 1988 год, поэтому знаю тему укра-
инского национализма досконально. Чтобы 
всё рассказать, надо очень много времени, 
поэтому давайте начнём с послевоенного пе-
риода. Последнее боестолкновение НКВД с 
оуновцами (ОУН – Организация Украинских 
Националистов, признанная экстремистской 
и запрещенная в России) датируется, при-
мерно, сентябрём 1959 года. А в 1955 году вы-
шла амнистия по коллаборационистам. Были 
амнистированы все, кто сотрудничал с Гер-
манией в годы войны. Вот к этой категории 
относились и оуновцы. Их тогда судили за 

то, что сотрудничали с немецко-фашистски-
ми захватчиками. По амнистии они выходи-
ли с 1956-го по 1959 год. В связи с амнистией 
были прекращены все уголовные дела, кото-
рые были заведены на них в тот период. Вы 
представляете, какой это удар был по НКВД, 
по КГБ. Люди занимались оперативной рабо-
той, рисковали жизнью, колоссальная работа 
была проведена и это всё отмели. 

– Борьба с ними ещё шла, а их уже реа-
билитировали?

– Эта амнистия была преждевременной. 
Нужно сказать, что вышедшие по амнистии 
начали общаться между собой и в этом об-
щении они высказывали мысли о возоб-
новлении своей националистической дея-
тельности. Примерно с 1960 года наиболее 
активные по второму кругу были осуждены 
и отправлены в места лишения свободы. 

– Но уже по другим статьям, не за по-
собничество фашистам?

– По другим: за национализм. Именно вто-
рой круг этих уголовных дел как бы подвёл 
окончательную черту под вот этими бывши-
ми. И националисты затаились. Ещё во второй 
половине 1950-х годов они приняли решение 
прекратить вооружённую борьбу и начали 
продвигать своих людей в общественные орга-
низации, местное самоуправление, во власть. 
И вот эта линия сказалась в дальнейшем.

– Вам выпало по судьбе, не побоюсь 
этого слова, бороться с национализмом…

– Ну, можно сказать, да. Я работал не в До-
нецке, а в одном из крупных промышленных 
городов Донецкой области. Кстати, там на-
ционалистов было более 50 человек, которые 
отбыли заключение. В разговорах они гово-
рили, что приехали на стройки Донбасса. Од-

нако на деле оказывалось, что у них руки по 
локоть в крови и они не могли вернуться на 
своё прежнее место жительства. Последствия 
для них были бы плачевны: люди не прости-
ли их зверства. У нас сейчас, к сожалению, нет 
чётко выстроенной государственной идеоло-

гии, а в советское время она была. И вот эта 
идеология, хорошая или плохая, на них как бы 
воздействовала. О чём я говорю? Что касается 
самих националистов, ни один из них не отка-
зался от своих радикальных убеждений. А вот 
их дети не были замечены ни в каких прояв-
лениях. Я периодически просматривал прессу 
по тому городу, где тогда работал. С 1991 года 
ни одна из вот этих фамилий не засветилась. 
Это говорит о том, что дети другие. Сейчас 
идёт денацификация, и нужно понимать, что 
здесь важна именно идеологическая состав-
ляющая, поскольку в конечном итоге она даёт 
результат. Социальная среда и идеологиче-
ская составляющая очень влияют на борьбу 
с национализмом. Дети националистов, как 
видим, со временем открещиваются от всего 
прошлого, от отцов, связанных с теми взгляда-
ми. В этой связи на денацификацию, которая 
сейчас проводится, я смотрю с оптимизмом.

– Вы сказали, были те, кто придержи-
вался националистических взглядов. Ка-
кая-то с ними работа проводилась, как-то 
их контролировали?

– Они хлебнули ответственности за свои 
действия. Да, между собой они общались на 
эти темы, но каких-либо внешних проявле-
ний не допускали. Это если говорить о старых 
оуновцах. Однако помимо старых, было новое 
поколение националистов. Они не являлись 
выходцами из этой среды, но стали последо-
вателями этих идей. Они тоже общались на 
конспиративной основе между собой: была 
молодёжь, которая высказывала национали-
стические убеждения, интересовалась книга-
ми диссидентов того времени. Для себя лично 
сделал такой вывод: предпосылки для воз-
никновения национализма существовали и в 

советское время. И я задумывался, что же это 
за предпосылки. С некоторыми участниками 
движения у меня складывались нормальные 
отношения. Меня интересовала мотивация 
национализма. Задавал им разные вопросы. 
Например, одного спросил: «У тебя дочка за-
кончила институт, ты дом построил, у тебя 
машина. Вот что тебе не так?» Он подумал 
и ответил: «Если так будет продолжаться и 
дальше, то украинский народ ждёт филогене-
тическая смерть». Он употребил именно это 
слово, которого в то время даже в большой со-
ветской энциклопедии не было.

– Что такое филогенетическая смерть? 
Расшифруйте для читателей.

– Имеется в виду смерть языка, утрата 
ментальности.

– Юрий Борисович, насколько всё-таки 
в развале Советского Союза сыграли роль 
украинские националистические силы, 
которые тогда уже проникли в различные 
структуры власти?

– Безусловно, сыграли. Я говорил об ука-
зе, который отменял важные идеологиче-
ские статьи. Он был принят 11 сентября. А 
6-8 сентября 1989 года в Киеве заседал уч-
редительный съезд «Народного движения 
Украины» – Руха. То есть люди знали, гото-
вились, они, возможно, были предупрежде-
ны теми же, кто потом издал этот указ. Если 
бы 5-е управление КГБ существовало на мо-
мент референдума об отсоединении Украи-
ны от СССР, оно бы попросту не допустило 
этого референдума. И ещё многих вещей 
идеологического свойства.

– С вами очень интересно общаться. Но, 
к сожалению, газетная площадь не безгра-
нична. Мы ещё побеседуем на эти темы. А 
сейчас давайте подведём итог нашего раз-
говора вот таким вопросом: можно ли гово-
рить, что при всех обстоятельствах нельзя 
расслабляться в борьбе с национализмом? 
Не может быть полной денацификации, не 
может быть полной победы над национа-
лизмом. Это тот вирус, который необходи-
мо всё время контролировать?

– Это забота правоохранительных органов. 
Так будет всегда. Этническая политика – на са-
мом деле очень сложная проблема. Она суще-
ствует. Это объективная реальность, от неё мы 
никуда не денемся. Почему шовинизм лечит-
ся? Мы оказываем на человека положительное 
воспитательное воздействие, и он лечится. А 
национализм не лечится. Чтобы исчез наци-
онализм, нужно устранить конфликтную си-
туацию и последствия, инциденты. На самом 
деле, это непростая задача. Могут быть вялот-
леющие этнические конфликты. Нужно устра-
нить инциденты и устранить саму конфликт-
ную ситуацию.

Владислав АНДРЕЕВ

Мнение ветерана КГБ: «Национализм не лечится»

Клеветникам России 
О чём шумите вы, народные витии?
Зачем анафемой грозите вы России?
Что возмутило вас? волнения Литвы?
Оставьте: это спор славян между собою,
Домашний, старый спор, уж взвешенный судьбою,
Вопрос, которого не разрешите вы.

Уже давно между собою
Враждуют эти племена;
Не раз клонилась под грозою
То их, то наша сторона.
Кто устоит в неравном споре:
Кичливый лях, иль верный росс?
Славянские ль ручьи сольются в русском море?
Оно ль иссякнет? вот вопрос.
Оставьте нас: вы не читали
Сии кровавые скрижали;
Вам непонятна, вам чужда
Сия семейная вражда;
Для вас безмолвны Кремль и Прага;
Бессмысленно прельщает вас
Борьбы отчаянной отвага —
И ненавидите вы нас…

За что ж? ответствуйте: за то ли,
Что на развалинах пылающей Москвы
Мы не признали наглой воли
Того, под кем дрожали вы?
За то ль, что в бездну повалили
Мы тяготеющий над царствами кумир
И нашей кровью искупили
Европы вольность, честь и мир?..

Вы грозны на словах – попробуйте на деле!
Иль старый богатырь, покойный на постеле,
Не в силах завинтить своЙ измаильский штык?
Иль русского царя уже бессильно слово?
Иль нам с Европой спорить ново?
Иль русский от побед отвык?
Иль мало нас? Или от Перми до Тавриды,
От финских хладных скал  до пламенной Колхиды,
От потрясённого Кремля
До стен недвижного Китая,
Стальной щетиною сверкая,
Не встанет русская земля?..
Так высылайте ж к нам, витии,
Своих озлобленных сынов:
Есть место им в полях России,
Среди нечуждых им гробов.
А.С. Пушкин, 1831 г.

В первую очередь это высказыва-
ние хочется применить по отношению к 
«сладкой парочке»: Польше и Франции.

Так, во время визита в Вашингтон, по-
свящённого 25-летию вступления в НАТО, 
их президент Анджей Дуда заявил: «Что 
Украине нужно сегодня, так это убедиться, 
что Россия не победит. Мы – нация, которая 
несколько раз была порабощена Россией. Если 
она выиграет на Украине, то нападёт на дру-
гие государства. Вот почему их нужно оста-
новить. Их необходимо заблокировать. Они 
должны быть наказаны».

Поразительный идиотизм, конечно. 
Но давайте без эмоций.

ЭПИЗОД ПЕРВЫЙ,
НЕДАВНИЙ. 
В середине двадцатого века Польша 

была захвачена Германией (1 сентября 
1939 года). Эта дата считается началом 
Второй мировой. Только после указан-
ных событий, в середине месяца, Сталин 
двинул вперёд войска для того, чтобы за-
нять области компактного проживания 
украинцев и создать дополнительную 
буферную зону. Кстати, тогда пришлось 
уйти с проверенных линий обороны, и в 
1941 это сыграло свою негативную роль. 
Но суть вопроса не в этом, она в другом: 
не хочет ли пан Дуда задать соответству-
ющую часть вопросов в адрес Германии, 
которая тогда первой ввела войска в 
Польшу?

В тот момент Англия и Франция 
объявили войну Германии, но их вой-
ска остались в казармах. О провокаци-
онной роли самой Польши, которая пе-
ред этим заключала союзы с Гитлером и 
увлечённо принимала участие в разделе 
Чехословакии, за что заслужила прозви-

ще «гиена Европы», давайте промолчим. 
На эту тему и так есть много профиль-
ной литературы.

Через два года, когда Германия напала 
уже на СССР, Западная Украина и При-
балтика стали питательной базой для 
набора карательных подразделений, 
мечтавших о создании своих великих го-
сударственных проектов. Правда, вместо 
созидания национальных империй им 
пришлось заниматься этническими чист-
ками и разбором награбленного, снятого 
с трупов в Бабьем Яру. Но похоже, что и 
бандеровцам, и лесным братьям это нра-
вилось. По крайней мере, нет признаков, 
чтобы кому-то из них стало стыдно.

Делаем вывод из первого эпизода: 
Польша приложила все усилия, чтобы 
ввязаться в войну и пала жертвой соб-
ственных интриг. Как ближайший сосед, 

в водоворот событий была вовлечена 
и Украина. Франция довольно скоро из 
пассивного наблюдателя превратилась 
в участника событий, а затем в потер-
певшего (и тоже заложника собственной 
глупости). Англия отделалась легче всех. 
Давайте для себя эту расстановку сил за-
фиксируем.

ЭПИЗОД ВТОРОЙ, 
ДОРЕВОЛЮЦИОННЫЙ. 
Разделы Польши (тогда она называ-

лась Речь Посполитая), о которых говорит 
Анджей Дуда, происходили не по ини-
циативе России. Как всегда, в стороне 
стояла (и помогала мудрым советом) 
Франция. А, собственно, делили терри-
торию три страны: Пруссия (Германия), 
Австрия и Россия.

После третьего раздела, состоявше-
гося в 1795 году, вскоре вспыхнуло вос-
стание, целью которого было восста-
новление Речи Посполитой «от моря 
до моря». С целью привлечения допол-
нительной ударной силы в адрес мало-
россов, из которых поляки только на-
чинали изготовление «Украины», был 
адресован лозунг «За нашу и вашу сво-
боду». Но в тот раз «украинская карта» 
не сыграла.

Важно напомнить: перед тем, как Рос-
сийская империя включилась в расфор-
мирование польской государственно-
сти, Речь Посполитая (т.е. союз Польши 
и Литвы) не раз посягала на русские тер-
ритории, принимая участие в том числе 
и в событиях Смутного времени: народ-
ное ополчение Минина и Пожарского из 
Кремля выгоняло именно поляков и ли-
товцев. То есть никак не получается ска-
зать, что Варшава – невинная жертва об-
стоятельств.

С ПОТРЯСАЮЩИМ 
ПОСТОЯНСТВОМ
Сегодня события повторяются поч-

ти зеркально. На нынешнем витке спи-
рали истории разница только в роли 

США. А в остальном – все игроки на сво-
их местах.

Вот и Эммануэль Макрон, голубой 
президент Франции, говорит: «Агрессия 
исходит из России, то есть агрессором явля-
ется не Украина. Мы также признаём, что 
аннексия Крыма является незаконной, зна-
чит мы все знаем, кто развязал войну и кто 
создал эту ситуацию и в какой ситуации мы 
находимся».

Правда, в недавнем интервью он уже 
взял назад половину угроз и вместо ис-
пользования военного контингента (хотя 
на деле он давно уже есть на территории 
Украины, вопрос просто в откровенности 
формулировок) вещает следующее: «Мы 
никогда не будем проводить наступление, 
мы никогда не возьмём на себя инициативу. 
Но чтобы на Украине был мир, вы не должны 
быть слабыми».

Для дополнения картины смотрим в 
сторону Англии, которая, как всегда, стоя 
на выгодной дистанции, менторским то-
ном Лиз Трасс вещает: «Мы не можем успо-
каиваться, судьба Украины висит на воло-
ске. Но давайте внесём ясность: если Путин 
добьётся успеха, по всей Европе последуют 
неисчислимые страдания и ужасные послед-
ствия для всего земного шара». Ну что же, 
как скажете. Не хотите быть в безопасно-
сти – не будьте, дело добровольное.

Итак, с момента Польского восстания 
прошло почти двести лет. А в отношении 
стран друг к другу и в намерениях Евро-
пы относительно России не изменилось 
ничего.

Вот Александр Сергеевич Пушкин по-
может нам усилить это ощущение. Его 
стих был написан как раз после поль-
ского восстания, в ответ на возмущения 
французских политиков и русской либе-
ральной общественности. Особенно ин-
тересно, кого тогда враги России брали в 
союзники – Литву, другие страны восточ-
ной Европы, русских и малоросских оппо-
зиционеров. Одним словом – ощущение 
полного дежавю.

Пётр ПОЛЕВОЙ

ПРОИСХОЖДЕНИЕ ПРОБЛЕМЫ

Европейское безумие. Зачем они хотят войны?

«За нашу и вашу свободу». Надпись
на знамени польского восстания. 
Фото Михаила Маркитанова.

Цикличность событий в жизни человечества иногда 
не просто удивляет, а прямо-таки поражает до глубины 
души. Часто потому, что «история учит только тому, 
что она никого ничему не учит».

ОДНА ИЗ ПРИЧИН РАСПАДА 
СОВЕТСКОГО СОЮЗА – 

ЮРИДИЧЕСКИЕ РЕШЕНИЯ 
ТОГДАШНИХ ПРАВИТЕЛЕЙ 

СТРАНЫ. 11 СЕНТЯБРЯ 1989 ГОДА 
ВЫШЕЛ УКАЗ, КОТОРЫЙ ОТМЕНИЛ 

СТАТЬИ «АНТИСОВЕТСКАЯ 
АГИТАЦИЯ И ПРОПАГАНДА» 

И «РАСПРОСТРАНЕНИЕ 
ЗАВЕДОМО ЛОЖНЫХ 

ИЗМЫШЛЕНИЙ, ПОРОЧАЩИХ 
СОВЕТСКИЙ ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
И ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СТРОЙ». 
ЭТО БЫЛИ КАК РАЗ ТЕ СТАТЬИ, 

ПРИ ПОМОЩИ КОТОРЫХ 
МЫ СДЕРЖИВАЛИ ТОГДА 

НАЦИОНАЛИСТОВ. КОГДА ЭТИ 
СТАТЬИ УБРАЛИ, КГБ ПРОСТО 

ОБЕЗОРУЖИЛИ, ВЫВЕЛИ ИЗ ИГРЫ.

ЮРИЙ НИКОЛАЕВ, 
УЧАСТНИК БОРЬБЫ ПРОТИВ 

НАЦИОНАЛИСТИЧЕСКИХ 
ДВИЖЕНИЙ В СССР

В марте исполнилось 70 лет со дня создания Комитета 
государственной безопасности СССР. Организации, 
в сферу деятельности которой в том числе входила 
борьба с национализмом.  Сегодняшний мой собеседник, 
Юрий Борисович Николаев, ветеран КГБ, был на передовой 
этой борьбы. Он – автор теории возникновения национализма, 
а также механизмов манипуляции националистами 
и шовинистами, изложенной в его книге «Национализм 
как политическая технология». В настоящее время Николаев –
директор научно-образовательного центра Донецкого 
государственного университета.
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ЕВРОПЕЙСКИЕ СТРАСТИ

Балканы протестуют против диктата Запада
День Освобождения от османского ига в Болгарии встретили с российскими флагами. 
В годовщину освобождения страны от османского ига в Русско-турецкой войне 
сотни жителей Болгарии приняли участие в марше по улицам Софии. 3 марта 1878 года 
был заключён мирный договор между Российской и Османской империями, положивший 
конец османской оккупации и многолетним войнам. В результате этого соглашения Болгария 
получила широкую автономию.

«Этот день стал триумфом для всех, кто 
боролся за свободу болгар – на поле боя, в тылу, 
в госпиталях. Он увенчал победу в Русско-ту-
рецкой войне 1877-1878 гг. и навсегда закрепил 
за Императором Александром II гордое имя Ос-
вободитель», – подчеркнула посол России в 
Болгарии Элеонора Митрофанова.

О значении меро-
приятия  рассказала 
Ася Зуан, руководи-
тель болгарской редак-
ции News Front.

«Этот праздник для 
болгарского народа – день 
рождения Болгарии. И он 
стал возможен благода-
ря гигантскому подвигу 
русского народа, кото-

рый немотря ни на что единственным бросил-
ся в бой с Османской империей, чтобы подарить 
нам свободу и государственность.

В этом году болгарский народ достойно по-
казал, насколько он помнит, чтит и уважает 
подвиг героев, павших за нашу свободу. Никто 
и ничто не в состоянии искоренить нашу лю-
бовь к России. Болгарский народ любил, любит 
и будет любить Россию навсегда, поскольку мы 
связаны кровью, которой была оплачена наша 
свобода.

Сегодня Россия вновь освобождает мир, не 
только Украину, от страшного фашизма, кото-
рый посеяли США», – сказала наша собеседница.

Однако, как выяснилось, масштабная 
акция была омрачена попытками срыва и 
противодействия.

«Конечно, наш противник не обошёлся без 
провокаторов – нам на мероприятие подослали 
несколько человек, которые на священном для 
Болгарии и России месте, Шипке, позволили себе 
выступать и говорить непонятно что. Но мы 
их выпроводили, дали понять, кто они такие. 

У людей, пришедших на акцию, были с собой 
флаги Болгарии и России, чтобы показать, что 
мы вместе. Что мы никогда не забудем подвиг 
русского солдата».

Ася Зуан также рассказала о том, что 
взаимоотношения болгарского народа и 
руководящего в стране политического ис-
теблишмента нельзя назвать безоблачны-
ми: «Я бы хотела обратиться ко всей России 
с просьбой не воспринимать западную пропа-
ганду, которая пытается вбить клин в наши 
отношения. Они и так сейчас очень сложные 
благодаря усилиям предателей, которые се-
годня узурпировали болгарскую власть. Они не 
имеют ничего общего ни с Болгарией, ни с наро-
дом, ни с нашим волеизъявлением. Мы за них не 
голосовали, их назначили кураторы из США.

Интересно, что в ночь накануне меропри-
ятия люди вышли и поставили флаги России и 
Болгарии по улицам столицы. Это должна была 
сделать мэрия города, но она, наоборот, пыта-
лась их убрать. То есть мы сейчас в собствен-
ной стране защищаем интересы народа от тех, 
кто, по сути, должен их беречь.

Но мы знаем, что в рядах армии России на-
ходятся в том числе и болгарские добровольцы. 
Не могу называть их имена или позывные, что-
бы это не навредило им. Но это одно из доказа-
тельств того, что наши народы были и всегда 
будут вместе», – отметила наша болгарская 
коллега.

Гора здо  менее 
праздничные оценки 
происходящему дал 
сербский  писатель , 
публицист Слободан 
Стойичевич: «Я увидел, 
что в Болгарии отмеча-
ли свой национальный 
праздник с российскими 

флагами. Это, конечно, хорошо. Не думаю, что 
это русские, которые живут в Болгарии, это 
именно болгары, скорее всего. Но не нужно пре-
увеличивать и значение этого факта. Конечно, 
народ в Болгарии, как и у нас в Сербии, говорит: 
Россия нам в истории помогала, большая пра-

вославная империя, благодаря которой мы все 
здесь на Балканах освободились от турков. Это 
помнят в Сербии больше, чем в других странах 
– Греции, Болгарии, Румынии. Но там и НАТО 
работает больше, чем у нас», – говорит он.

«У них ведь уже членство в НАТО, там на 
поток поставлено, в школах учат детей, что 
Россия – враг. А у нас, слава Богу, это в большей 
степени просто психологическая атака.

Но нужно чётко различать народное чув-
ство солидарности и реальную государствен-
ную политику, которая полностью подмята 
Америкой и НАТО во всех этих странах, вклю-
чая и Сербию», – обозначает проблему наш 
собеседник.

Однако же силу народной дипломатии 
в любом случае нельзя недооценивать. В 
данный момент в странах Европы форми-
руется всё более отчётливый контур со-
противления самоубийственной политике 
бесконтрольного вооружения Украины и 
раскачивания темы возникновения боль-
шой войны.

И роль народных движений в Болгарии 
и Сербии заключается как минимум в том, 
что картинки «единодушного порыва» в 
бессмысленной борьбе против России уже 
не получается – слишком много разумных 
людей высказывают совсем другие точки 
зрения.

А всего через несколько дней предста-
вители общественности Болгарии заблоки-
ровали здание правительства и выдвинули 
требования не допустить «ротации».

Участники протестов заявили, что ны-
нешнее правительство действует против 
интересов народа, выполняя распоряжения 
США и Европарламента, снабжая Киев фи-
нансами и вооружением. Чтобы избежать 
отставки, оно стремится к недопущению 
выборов и замене их автоматической про-
цедурой продления полномочий проаме-
риканских ставленников, называемой «ро-
тацией».

Арина ВАСИЛЬЕВА

В девятнадцатый день специальной 
военной операции, 14 марта 2022 
года, вооруженные силы Украины 

выпустили по Донецку ракету с кассетны-
ми боеприпасами, что привело к одной из 
самых массовых трагедий для жителей го-
рода за всё время конфликта в Донбассе.

Ракета взорвалась в воздухе в центре 
города над улицей Университетской, уне-
ся с собой жизни многих людей. Боевая 
часть «Точки У» упала в полукилометре от 
взрыва, рядом с памятником Шевченко и 
Домом Правительства ДНР.

Тогда президента Российской Федера-
ции сильно поразило, что Запад намерен-
но проигнорировал трагедию в Донецке, в 
то время как нанесённый ракетный удар 
унёс жизни более двадцати человек.

«Именно так же лицемерно они отводили 
глаза и все последние восемь лет, когда матери 
в Донбассе хоронили своих детей, когда убивали 
стариков. Это просто какая-то моральная, 
нравственная деградация, полное расчеловечи-
вание», – сказал тогда Владимир Путин.

В день печальной годовщины у здания 
банка, где произошла трагедия, висит ме-
мориальная табличка, дончане несут к 
ней цветы.

«Это всего лишь одно из череды многочис-
ленных кровавых преступлений киевского ре-
жима. Украина воюет с мирными жителями 
Донбасса, а у нас особая миссия – уничтожить 
неофашизм, сделать так, чтобы он был иско-
ренён навсегда», – писал глава ДНР Денис 
Пушилин.

И место, и время атаки ясно указыва-
ют, что главной целью было гражданское 
население. Задача заключалась в том, 
чтобы нанести как можно больше ущерба 
гражданским лицам. Для дончан этот день 
стал переломным моментом, ведь стало 
окончательно ясно, что такая Украина не 
имеет права на существование.

Владимир ТЕРНЮК

В ПАМЯТЬ О ПОГИБШИХ
ЗЕМЛЯКАХ

Эксклюзивный комментарий о панде-
мии, начавшейся в марте 2020 года, наше-
му изданию дал политолог Сергей Михеев.

– В 2020 году 11 марта Всемирная Орга-
низация Здравоохранения объявила, что 
началась пандемия COVID-19. Это событие 
во многом стало поворотной точкой. Что 
изменилось с тех пор? Каким был мир до 
этой болезни, и каким он стал сейчас?

– Во-первых, мне кажется, что это был 
вполне очевидный эксперимент мирового 
масштаба, который проводили те, кого ино-
гда называют «мировым правительством» 
закулисным, иногда «группами влияния». 
Сложно сказать точно, кто это делал, но я 
ещё тогда заметил очевидные признаки 
большого эксперимента по управлению 
целой планетой. Попытку направить дей-
ствия правительств самых разных стран, 
даже иногда конфликтующих друг с дру-
гом, в одно и то же русло. И, к сожалению, 
этот эксперимент в определённой степени 
удался.

Удалось посеять страх на всей планете, 
удалось заставить огромное количество лю-
дей делать одно и то же, не задумываясь о 
том, насколько эти действия вообще нужны. 
А самое главное – удалось заставить элиты, 
правительства огромного количества стран 
предпринимать меры, в общем даже не 
успев подумать, а надо ли это.

Во-вторых, на всех этих делах огромные, 
просто безумные деньги заработали транс-
национальные фармацевтические компа-
нии. Попытка России в этот процесс встро-
иться фактически была пресечена, потому 
что отдельные благотворительные акции, 
которые мы предприняли, носили точечный 
характер и в итоге на мировой рынок с на-
шей продукцией нам выйти так и не дали. 
Как, впрочем, и тем же китайцам. Все ос-
новные сливки сняли западные транснацио-
нальные корпорации, так называемая «боль-
шая фарма».

Но, помимо этого, мы увидели, как явно 
был продвинут проект цифровизации всей 
планеты. На фоне карантина, на фоне этих 

массовых страхов был сделан серьёзный 
толчок для внедрения «цифры» и в соци-
альную практику, и в экономику. То же ка-
сается и способов производства и работы, и 
способов контроля за населением. Отрицать 
это совершенно бессмысленно, процесс за-
крепощения реально произошёл. И то, что 
ещё до COVID-19 казалось немыслимым, не-
нужным и немножко даже диковатым – на 
фоне страхов смерти внедрили в сознание, 
и теперь уже вроде бы как всё и нормально. 
Вроде как мы без этого и жить не можем.

Это вот вполне укладывается в мнение 
о том, что условная мировая закулиса, пы-
таясь протолкнуть новый технологический 
уклад, использует разные методы воздей-
ствия, влияния на ситуацию.

Плюс ко всему, как побочный эффект 
(а может, и вполне запланированный) воз-
никло разобщение. В крупных странах, тех-
нологически развитых, эффект атомиза-
ции людей, их закрытия и изоляции через 
цифровизацию, дистанционные сервисы, 
боты – перемещение людей из мира живо-
го общения в мир неживого, виртуального 
взаимодействия и на этом фоне внедрение 
каких-то новых услуг, практик, которые по 
большому счёту не особо-то и нужны.

Основной вывод для нашей страны со-
стоит в следующем: нам надо думать своей 
головой. Вот все эти разговоры про сувере-
нитет и независимость: если в голове и в 
душе нет суверенитета, то никакие деньги, 
никакие машины, никакое оружие этот су-
веренитет обрести не помогут. Мы виде-
ли, что Россия, к сожалению, точно так же 
выполняла рекомендации ВОЗ, следовала 
тем практикам, которые применялись на 
Западе, продвигала все методы новой ор-
ганизации жизни, которые мы увидели на 
Западе.

Да, конечно, угроза была, конечно, мож-
но сказать, что у нас вакцина другая, не та-
кая как у них там где-то. Но на будущее нам 
необходимо думать своей головой. Не поку-
паться на эту всемирную панику, а в первую 
очередь самим анализировать происходя-
щее, вычленять из него то, что необходимо, 
отсекать всё вредное и принимать решения, 
исходя из собственных интересов. Вот это на 
самом деле и называется «суверенитет». А 
всё остальное – это его имитация.

– Почему именно Китай стал первой 
жертвой? Ведь это выглядит нелепо – ка-
кая-то летучая мышь, которую якобы в 
провинции Ухань кто-то съел… Нужно 
было в первую очередь экономику Китая 
уничтожить?

– Выглядит это нелепо, но я не исключаю, 
что китайцы к этому тоже, может быть, не-
умышленно причастны. Ведь в чём вопрос. 
Идея научного прогресса мучает человече-
ство уже довольно давно. И существует такая 
гонка: кто быстрее, кто дальше залезет в эти 
тайны мироздания. Важно, что китайцы –
безрелигиозная совершенно нация. Многие 
считают, что конфуцианство – это религия. 
Но Конфуций был вполне реальным китай-
ским чиновником, древним, конечно, но 
реальным. В современном Китае помножен-
ная на способ руководства компартией идея 
«догнать и перегнать» не даёт им покоя. По-
этому их лаборатории, учёные, медицина 
активно работают над этими исследования-
ми, и вполне возможно, что действительно 
состоялась какая-то утечка. Может быть её, 
как говорят китайцы, спровоцировали аме-
риканцы. Но в любом случае она состоялась 
именно там. Может Китай «сыграли» в этой 
игре – я не знаю. Нужно исследовать теорию 
о рукотворности этого вируса, насколько 
она имеет право быть.

Я думаю, что без учёных и их разработок 
здесь, скорее всего, не обошлось. В любом 
случае, Китай нельзя назвать совершенно 
чистым в этой игре. Потому что как раз са-
мые жёсткие практики изоляции и самые 
жёсткие нормы дистанционной жизни как 
раз всё-таки применил Китай. Да были Шта-
ты, была Европа. Но самые суровые меры, 
причём самостоятельно, практиковал имен-
но Китай.

Беседовал 
Артём Ольхин

Чёрный день 
в Донецке: 
как Запад игнорирует 
украинские военные 
преступления

Мемориал у места гибели дончан 
на улице Университетской.
Фото Владимира Тернюка.

КОММЕНТАРИЙ О ВАЖНОМ

Сергей Михеев: нам надо думать своей головой, 
или несколько заметок о неслучайном коронавирусе

Сергей Михеев в Донецке. 
Фото пресс-службы ДонГУ.

Многие из нас уже забыли о суровом периоде изоляции, 
связанной с буйством эпидемии коронавируса COVID-19. 
А между тем, тогда вынужденная смена модели жизни 
изменила экономику и наши подходы к окружающей 
реальности. Ведь помимо опасности заразиться заболеванием 
с высокой степенью летальности, было и много других, не столь 
очевидных, но, как показало время, грозных и ощутимых.

Идею русско-болгарской дружбы 
на Балканах разделяют все поколения. 
Фото Аси Ивановой.

Болгария помнит историю. Спасибо, Россия! Фото Аси Ивановой.

Я БЫ ХОТЕЛА ОБРАТИТЬСЯ 
КО ВСЕЙ РОССИИ 

С ПРОСЬБОЙ НЕ ВОСПРИНИМАТЬ 
ЗАПАДНУЮ ПРОПАГАНДУ, 

КОТОРАЯ ПЫТАЕТСЯ 
ВБИТЬ КЛИН В НАШИ 

ОТНОШЕНИЯ. ОНИ И ТАК СЕЙЧАС 
ОЧЕНЬ СЛОЖНЫЕ 

БЛАГОДАРЯ УСИЛИЯМ 
ПРЕДАТЕЛЕЙ, КОТОРЫЕ СЕГОДНЯ 
УЗУРПИРОВАЛИ БОЛГАРСКУЮ 

ВЛАСТЬ. ОНИ НЕ ИМЕЮТ 
НИЧЕГО ОБЩЕГО 
НИ С БОЛГАРИЕЙ, 

НИ С НАРОДОМ, НИ С НАШИМ 
ВОЛЕИЗЪЯВЛЕНИЕМ. 

МЫ ЗА НИХ НЕ ГОЛОСОВАЛИ, 
ИХ НАЗНАЧИЛИ 

КУРАТОРЫ ИЗ США.

АСЯ ЗУАН, 
РУКОВОДИТЕЛЬ БОЛГАРСКОЙ 
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Карта ПСБ для зачисления пенсий
и социальных выплат: что нужно знать?

В Послании Федеральному Собранию от 21 
февраля 2023 года президент РФ высказал 

мнение о необходимости создания особого 
государственного учреждения — фонда, зани-
мающегося адресной поддержкой ветеранов 
и членов семей погибших участников СВО. 
Идея реализовалась в виде Указа Президента, 
на основании которого был создан Государ-
ственный фонд «Защитники Отечества».

Одной из главных задач филиала госфон-
да является оказание всесторонней помощи 
ветеранам и их семьям в ДНР. Фонд «Защит-
ники Отечества» помогает в получении всех 
полагающихся мер поддержки, включая со-
циальную и медицинскую реабилитацию, 
лекарственное обеспечение, психологиче-
скую помощь, предоставление технических 
средств реабилитации и санаторно-курорт-
ного лечения. Важное направление деятель-
ности единого центра поддержки — содей-
ствие в переобучении и трудоустройстве 
ветеранов, а также помощь в решении быто-
вых вопросов.

Опытные социальные координаторы, 
прошедшие специальную подготовку, адрес-
но сопровождают ветеранов и их семьи по 
всем волнующим вопросам, в том числе:

• паллиативная медицинская помощь и 
организация долговременного ухода;

• бесплатная юридическая помощь;
• восстановление и оформление доку-

ментов;
• социальная поддержка;
• увековечивание памяти ветеранов СВО;
• спорт, паралимпийское движение, 

культурно-досуговая деятельность.
Государственный фонд активно вовлека-

ет ветеранов СВО в общественные проекты 
ДНР, направленные на патриотическое вос-
питание граждан России, сохранение исто-
рической памяти и укрепление традицион-
ных духовно-нравственных ценностей.

Фонд также оказывает содействие неком-
мерческим и волонтёрским организациям, 
которые помогают ветеранам СВО и членам 
их семей.

О работе фонда «Защитники Отечества» 
рассказал ветеран боевых действий, кото-
рый до начала СВО работал горнорабочим в 
Шахтёрске, Андрей Эртман.

Когда в феврале 2022 года ему пришла 
повестка, он без раздумий явился в военко-
мат и вступил в ряды Народной Милиции 
ДНР. Первое боевое крещение герой принял 
в Харьковской области, затем участвовал в 
боях на территории Луганской Народной Ре-
спублики.

При выполнении боевой задачи защит-
ник Родины получил минно-взрывную трав-
му, наступив на мину «Лепесток», в резуль-
тате чего лишился ноги.

«Мне оторвало конечность, меня ребята 
эвакуировали. Доставили в больницу горо-
да Стаханов. Там сделали первую операцию. 
После этого я отправился в медроту, где 
меня направили на лечение по месту жи-
тельства в город Шахтёрск. Здесь мне сдела-
ли вторую операцию», — поделился ветеран 
своими воспоминаниями.

О фонде «Защитники Отечества» Ан-
дрей узнал, когда занимался бумагами при 
оформлении на группу. При обращении в 
филиал фонда в Шахтёрске он был направ-
лен в реабилитационный центр города Ека-
теринбурга, где прошёл курс реабилитации.

«Мой куратор Ирина — очень хороший 
человек. Она мне многим помогла. В том 
числе, с поездкой на реабилитацию. Я ездил 
в Екатеринбург в реабилитационный центр. 
Там мне очень помогли, дали рекомендации 
по лечению. Я почувствовал себя намного 
лучше», — отметил Андрей.

Помимо этого, фонд устроил праздник 
для его дочери Анны. Она посетила Крем-
лёвскую новогоднюю ёлку в Москве и уча-
ствовала в новогодних утренниках. Кроме 
того, девочка выступала в городе Шахтёрске 
на концертах. И выразила готовность высту-
пать на концертах, организованных фондом 
«Защитники Отечества».

Андрей и сейчас продолжает получать 
поддержу от фонда. Он выразил благодар-
ность своим попечителям из центра под-
держки, отметив его значимость для участ-
ников боевых действий.

«Хочу поблагодарить фонд за поддержку 
и выразить благодарность за помощь. Что-
бы они и дальше продолжали развиваться, 
помогать ребятам таким, как и я. Мира им, 
прежде всего, и добра», — искренне поблаго-
дарил ветеран филиал фонда за работу.

Арина ВАСИЛЬЕВА

Для зачисления пенсий и социальных вы-
плат жители ДНР могут оформить дебе-

товую карту «Твой банк», которую возмож-
но заказать и получить с доставкой на дом, 
не посещая офис банка. Сервис бесплатной 
адресной доставки карты «Твой банк» до-
ступен в ДНР, ЛНР и Запорожской области.

ОФОРМЛЕНИЕ КАРТ
В частности, в Донецкой Народной Ре-

спублике им могут воспользоваться жители 
15 городов и населённых пунктов региона. 
Среди них Донецк, Горловка, Енакиево, Зугр-
эс, Иловайск, Макеевка, Мариуполь, Марья-
новка, Моспино, Покровское, Старобешево, 
Старый Крым, Харцызск, Яковлевка и Яси-
новатая. География предоставления услуги 
постоянно расширяется. Выпуск и доставка 
карты «Твой банк» бесплатные.

Оформить карту «Твой банк» с доставкой 
можно несколькими способами:

1) Оставить заявку онлайн на сайте ПСБ.
2) В мобильном приложении, интер-

нет-банке.
3) Позвонить на Горячую линию 8-800-

333-03-03.
Для заказа карты необходимо указать 

данные паспорта гражданина РФ, адрес до-
ставки и контактный номер телефона. По 
желанию можно оформить именную или 
карту моментального выпуска.

На сегодняшний день региональная офи-
сная сеть ПСБ в ДНР превышает 260 отде-
лений. Офисы расположены более чем в 30 
городах и населённых пунктах Республики. 
Для удобства клиентов 36 отделений банка 
обслуживают посетителей по субботам. Они 
открыты в наиболее удобных для людей ло-
кациях — с высокой проходимостью и ком-
фортной транспортной развязкой. Такие 
отделения есть во всех городских агломера-
циях ДНР.

Кроме того, для обслуживания клиен-
тов в отдалённых населённых пунктах ДНР 
работают два мобильных офиса ПСБ. Это 
специальные автомобили, оснащённые обо-
рудованием для проведения банковских 
операций. Передвижные офисы ПСБ оказы-
вают наиболее востребованные банковские 
услуги, в том числе оформление карт для 
пенсионных и социальных выплат.

Актуальные адреса и график работы офи-
сов банка в конкретном регионе, городе или 
населённом пункте можно уточнить по но-
меру круглосуточной бесплатной Горячей 
линии ПСБ 8-800-333-03-03, а также на сай-
те банка psbank.ru.

СРОКИ ИЗГОТОВЛЕНИЯ КАРТ
Для изготовления и доставки именной 

карты по всей территории России, в том 
числе в ДНР, требуется от пяти рабочих 
дней. Затем, уже внутри субъектов, карты 
доставляют в конкретные отделения. Это 
также занимает некоторое время. В разных 
регионах сроки могут различаться в зави-
симости от территориальных особенностей. 
Например, при логистике в ДНР нужно учи-
тывать факторы, обусловленные ситуацией 
с безопасностью. Как только карта приходит 
в отделение, банк сообщает об этом клиенту 
смс-уведомлением. Забрать её можно в лю-
бой удобный момент.

СРОК ДЕЙСТВИЯ 
КАРТ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
РЕСПУБЛИКАНСКОГО БАНКА
Срок действия банковских карт, выдан-

ных Центральным Республиканским бан-
ком ДНР до присоединения к ПСБ, продлён 
до конца 2024 года. Далее срок действия кар-
ты ЦРБ ДНР будет пролонгирован.

Пресс-служба ПСБ

Название Адрес Телефон E-mail:
ГБУ «Донецкий городской центр занятости»
(ОГРН 1229300155974)

283086, г. Донецк, ул. Ф. Зайцева, 46Д +7 (949) 482-24-28
+7 (949) 722-87-31
+7 (856) 300-17-30
+7 (856) 300-17-44

ГБУ «Донецкий городской центр занятости»
(ОГРН 1229300155974)

283095, г. Донецк, пр-кт Семашко, 27А +7 (949) 482-24-27
+7 (949) 722-87-32
+7 (856) 277-16-36

don_cz@rcz-dnr.ru

ГБУ «Горловский городской центр занятости» 284617, г. Горловка, ул. Гагарина, 48 +7 (856) 455-29-53
+7 (949) 490-33-21

gorl@rcz-dnr.ru

ГБУ «Дебальцевский городской центр занятости»
(ОГРН 1229300163014)

284700, г. Дебальцево, ул. Советская, 79 +7 (949) 490-87-05 deb@rcz-dnr.ru

ГБУ «Докучаевский городской центр занятости»
(ОГРН 1229300145238)

285740, г. Докучаевск, ул. Ленина, 51 +7 (856) 753-21-97
+7 (949) 495-70-97

dok@rcz-dnr.ru

ГБУ «Енакиевский городской центр занятости»
(ОГРН 1229300087830)

286429, г. Енакиево,пр-кт Металлургов, 35А +7 (856) 525-02-90
+7 (949) 508-34-03

enak@rcz-dnr.ru

ГБУ «Ждановский городской центр занятости»
(ОГРН 1229300082604)

286391, г. Ждановка, ул. Кавченко, 7 +7 (856) 300-18-45
+7 (949) 504-36-29

jdan@rcz-dnr.ru

ГБУ «Кировский городской центр занятости»
(ОГРН 1229300080217)

286300, г. Кировское, ул. Шевченко, 9 +7 (856) 506-10-24
+7 (949) 507-04-37

kir@rcz-dnr.ru

ГБУ «Краснолиманский городской центр занятости»
(ОГРН 1229300134337)

Временно осуществляет приём по адресу: 
286429, г. Енакиево, пр-кт Металлургов, 35А

+7 (949) 632-33-85 k.liman@rcz-dnr.ru

ГБУ «Макеевский городской центр занятости» 
(ОГРН 1229300156910)

286157, г. Макеевка, ул. Шевченко, 28/56 +7 (856) 322-13-64
+7 (949) 495-68-04
+7 (949) 508-08-48
+7 (949) 508-08-49

mak@rcz-dnr.ru

ГБУ «Макеевский городской центр занятости» 
(ОГРН 1229300156910)

286154, г. Макеевка, ул. Гаврилова, 3 +7 (856) 323-01-85 mak@rcz-dnr.ru

ГБУ «Мариупольский городской центр занятости»
(ОГРН 1229300137384)

287555, г. Мариуполь, пр-кт Металлургов, 84Б, 
комната 9

+7 (949) 739-26-84 mariupol@rcz-dnr.ru

ГБУ «Снежнянский городской центр занятости»
(ОГРН 1229300083264)

286500, г. Снежное, ул. Ленина, 27 +7 (856) 565-30-53
+7 (949) 460-91-58

snezh@rcz-dnr.ru

ГБУ «Торезский городской центр занятости»
(ОГРН 1229300079535)

286600, г. Торез, б-р Ильича, 8 +7 (856) 543-25-48
+7 (949) 377-10-97

tor@rcz-dnr.ru

ГБУ «Харцызский городской центр занятости»
(ОГРН 1229300081691)

286700, г. Харцызск, ул. Краснознаменская, 172 +7 (856) 579-89-53
+7 (949) 492-42-41

harc@rcz-dnr.ru

ГБУ «Шахтёрский городской центр занятости»
(ОГРН 1229300079876)

286203, г. Шахтёрск, ул. Крупской, 1А +7 (856) 554-22-02
+7 (949) 460-45-82

shaht@rcz-dnr.ru

ГБУ «Ясиноватский городской центр занятости»
(ОГРН 1229300086608)

286000, г. Ясиноватая, ул. Орджоникидзе, 155 +7 (856) 364-20-18
+7 (949) 492-65-71

yasin@rcz-dnr.ru

ГБУ «Амвросиевский районный центр занятости»
(ОГРН 1229300088951)

287302, г. Амвросиевка, ул. Артёма, 1 +7 (856) 592-32-03
+7 (949) 494-22-84

amv@rcz-dnr.ru

ГБУ «Володарский районный центр занятости»
(ОГРН 1229300137395)

287000, пгт. Володарское, ул.  Советская, 25 +7 (949) 705-75-26 vdar@rcz-dnr.ru

ГБУ «Волновахский районный центр занятости»
(ОГРН 1229300135492)

285700, г.  Волноваха, ул.  Обручева, 17
(временно осуществляет приём по адресу: 
г.  Волноваха, ул.  Владимира Жоги, 1)

+7 (949) 742-43-25 volnov@rcz-dnr.ru

ГБУ «Новоазовский районный центр занятости»
(ОГРН 1229300147790)

287600, г. Новоазовск, ул.  Ленина, 15 +7 (856) 96-3-10-10
+7 (949) 714-53-63

nov@rcz-dnr.ru

ГБУ «Першотравневый районный центр занятости»
(ОГРН 1229300136779)

287400, пгт.  Мангуш, ул.  Титова, 49А +7 (949) 713-91-09 mangush@rcz-dnr.ru

ГБУ «Старобешевский районный центр занятости» 
(ОГРН 1229300080019)

287200, пгт.  Старобешево, ул.  Советская, 68 +7 (856) 532-26-00
+7 (949) 438-17-50

star@rcz-dnr.ru

(ГБУ «Тельмановский районный центр занятости»
ОГРН 1229300143775)

287100, пгт.  Тельманово, ул.  Ленина, 156 +7 (856) 795-19-18
+7 (949) 491-27-00

telm@rcz-dnr.ru

ГБУ ДПО «Учебный центр РЦЗ ДНР»
(ОГРН 1229300080580)

283004, г.  Донецк, ул.  Маршака, 2 +7 (949) 527-09-82 cpto@rcz-dnr.ru

Республиканский центр занятости Донецкой 
Народной Республики (ОГРН 1229300079612)

283086, г.  Донецк, ул.  Ф.  Зайцева, 46Д +7 (856) 300-17-80 resp@rcz-dnr.ru

ПОМОЩЬ ВОИНАМ

Филиал фонда «Защитники Отечества» 
в Шахтёрске помог ветерану СВО 
получить качественную реабилитацию

КОНТАКТЫ

Фонд «Защитники 
Отечества»
АДРЕС:
Донецкая Народная Республика, 
Донецк, ул. Розы Люксембург, 48Б.

ТЕЛЕФОНЫ:
8 (949) 646-15-96 и 8 (949) 505-25-05

Режим работы: 
ежедневно с 09:00 до 18:00, 
выходной — суббота, воскресенье.

Донецкая Народная Республика примет 
участие во II Всероссийской ярмарке 

трудоустройства «Работа России. Время 
возможностей»

Она пройдёт в 2 этапа:
• в апреле текущего года региональный 

этап соберёт соискателей и работодате-
лей ДНР на 21 площадке в офлайн- и он-
лайн-форматах;

• в июне на федеральном этапе работу 
можно будет подобрать не только в ДНР, но 
и в других регионах России.

В ходе ярмарок посетители могут:
– встретиться с работодателями, пройти 

собеседования по предложенным ваканси-
ям, получить направление на работу;

– ознакомиться с базой вакансий цен-
тров занятости и востребованными в Ре-
спублике профессиями, получить консуль-
тации специалистов центров занятости;

– узнать больше о ведущих работодате-
лях и образовательных учреждениях сред-
него профессионального и высшего образо-
вания;

– получить помощь в выборе карьерной 
траектории и т.д.

Приём заявок на участие в региональ-
ном этапе Всероссийской ярмарки трудо-
устройства от работодателей и образова-
тельных учреждений продолжается.

Информацию по участию можно полу-
чить по телефонам: +7 (856) 303-39-39, +7 

(949) 352-68-37, а также в каждом террито-
риальном центре занятости.

По информации и. о. министра труда и 
социальной политики ДНР Дениса Стрель-
ченко, год назад на I Всероссийской ярмар-
ке работу нашли около тысячи жителей 
республики. Тогда в ходе регионального и 
федерального этапов 353 и 313 работодате-
лей соответственно представили более 25 
тыс. свободных рабочих мест. Площадки в 
центрах городских и муниципальных окру-
гов приняли около 11 тыс. гостей. В этом 
году ожидаем увеличения числа участни-
ков».

Пресс-служба Правительства 
Донецкой Народной Республики

Центр занятости в Донецке. Фото Петра Полевого

РАБОЧЕЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Всероссийская ярмарка трудоустройства
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НА ДИВАНЕ

Сканворд

МУЗЫКАЛЬНЫЙ КИОСК

- Для тех читателей, которые, может 
быть, не сталкивались с музыкальным 
форматом проекта «Арбалет», можете 
рассказать, как возникла концепция?

– Идея и её реализация возникла, мож-
но сказать, случайно. В 2020 году я сидел на 
коронавирусном карантине, как, наверное, 
полмира. И, собственно говоря, вспомнил 
своё увлечение песнями под гитару, кото-
рое было ещё очень давно, в студенческие 
времена. Как и многие любили петь под 
гитару песни, что-то сочинять, выступать в 
своём кругу.

Вот и я стал писать веселые песни, такие 
незамысловатые, но весьма забавные, са-
тирические песни. Сначала на тему самого 
коронавируса, потом уже начал поднимать 
разные социальные, политические темы 
– это проходило всё в стёбном, юмористи-
ческом ключе. Выкладывал я их на свой 
небольшой YouTube-канал, назывался «Ар-
балет Говорит», потому что изначально на 
нём были такие видео, где о чем-то расска-
зываю. Но «Арбалет» – это моя очень старая 
кличка еще со времен, когда я в компании 
товарищей бегал с мечами и щитами по ле-
сам. Есть разные движения – ролевики, тол-
кинисты, как только не называют.

Соответственно, на этот канал стал вы-
кладывать свои песни. Постепенно эти пес-
ни стали популярны, расходились очень 
большими тиражами, и сочинительство пе-
сен потихоньку превратилось в хобби.

Уже после карантина я продолжил в раз-
ных ипостасях петь песни, пробовать себя 
в качестве ведущего на YouTube-каналах и 
так далее. Ну, а с началом СВО решил пи-
сать песни еще и на более серьёзные темы, 
на темы военные, и от юмора сделать такое 
небольшое ответвление, именно в качестве 
рок-исполнителя. И уже под псевдонимом 
«Арбалет» начал публиковать песни, делать 
аранжировки; мне помогали разные друзья, 
единомышленники. Вскоре стал выклады-
вать то, что получается, на разных площад-
ках, клипы снимать. Ну и постепенно, это 
направление тоже превратилось в такое до-
статочно востребованное дело. 

На сегодняшний момент, одним из та-
ких основных занятий, которые я считаю 
своей такой миссией – это музыка, рок-му-

зыка, посвященная поддержке наших бой-
цов на СВО и борьбе России против Запада. 
Конечно, и в юмористических песнях это 
прослеживалось. Например, песня «Рус-
ский хакер», которую я написал еще в 2021 
году. Она посвящена «страшным и ужасным 
русским хакерам», которых все боятся. Но, 
тем не менее, песня сейчас актуальна, и она 
тоже вошла в мой альбом «Родом из Сталин-
града», потому что отражает одну из частей 
противостояния России, русской цивилиза-
ции и коллективного Запада.

– То есть, этот альбом – дебютный? 
– Да, альбом, получается, первый. До это-

го у меня не было такой потребности много 
аранжировок делать, потому что юмори-
стические песни, они, как правило, хорошо 
звучат под гитару, и особо там ничего боль-
ше не требуется. Там главное – текст и не-
большой аккомпанемент в виде гитары. Ну, 
а что касается песен, в поддержку бойцов, и 
вообще, на военную тематику -  там больше 
потребностей в мощном звуке: должно зву-
чать и качать. 

- Фото из Донбасса, которые у Вас на 
странице. Это Вы с акустикой приезжаете 
к ребятам? 

–  Да, с акустикой. Поскольку, в другом 
формате довольно трудно всё это организо-
вать.

- И когда последний визит был? До Ав-
деевки, или уже после? 

– Да, это было ещё до Авдеевки.
- Тишиной в Донецке вы еще не успели 

насладиться? 
– Пока не успел. В Донецке я был в про-

шлом году. Ну да, тишины там нет, насколь-
ко я помню. Конечно, мне это было очень, 
так скажем, непривычно, как местные люди 
воспринимают это дело, потому что, когда 
постоянно какие-то звуки в небе, довольно 
непривычно. Несмотря на то, что я много 
лет прожил в подмосковном городе Жуков-
ский, который, в общем-то, центр авиации. 
И там постоянно что-то в небе творится, 
какие-то испытания, какой-нибудь двига-
тель на полигоне запускают, там рёв стоит. 
И то мне, несмотря на привычку к шуму что 
я более-менее привык, всё равно было уди-
вительно, насколько люди спокойно вос-
принимают то, что постоянно что-то в небе 
рвется, хлопки какие-то. Да, тишиной я не 
успел насладиться, Донецке я не был после 
взятия Авдеевки. 

- Я так понимаю, что кроме шуток и 
песен Вы поддерживаете наших ребят, 
которые воюют, не только словом. 

– Да, и это в основном поддержка ин-
формационная. Ко мне периодически об-
ращаются разные волонтерские группы, 
организации, поскольку у меня есть теле-
грам-канал, который тоже называется «Ар-

балет Говорит». На нем я размещаю инфор-
мацию о сборах для тех людей, которых я 
знаю лично, которые помогают бойцам. 
Понятно, что сборов всяких много, но по-
могать стараюсь тем, кого знаю, чтобы это 
было адресно, надёжно и так далее. Чем ещё 
я могу помочь? Информационно помогать и 
подбодрить песнями.

- А вот песня «До Ла-Манша» – она шу-
точная? Или вы считаете, что действи-
тельно было бы неплохо до Ла-Манша 
дойти в этот раз?

–  Считаю, что было бы неплохо. Но, дру-
гое дело, есть ли смысл туда идти при на-
личии такого количества разных средств 
поражения. Ну, мое мнение, что это сей-
час, когда на территории будущей-бывшей 
Украины мы понимаем, что много людей 
русских. Даже те, кто считает себя украин-
цами, совершенно многие не знают укра-
инского языка. Поэтому Россия относится, 
скажем так, аккуратно. Понятное дело, что 
там наши люди, даже чем-то одурманены, 
даже если они долго живут в этой тотали-
тарной секте под названием «Украина», а я 
именно так это воспринимаю. Понятно, что 
жесткость наших действий ограничена и 
применение разных боеприпасов тоже. 

А вот, например, по какой-нибудь Поль-
ше или Германии я б шарахнул, вообще не 
задумываясь, зачем туда идти, если можно 
долететь, причем без всяких пилотов. Учи-
тывая, что они творят в Донбассе, их вооб-
ще не жалко. Поэтому, не знаю, насчет идти, 
сначала там надо всё выжечь, а потом уже 
и прогуляться можно. Ведь понимаете, 
иногда эти разговоры начинаются, что в 
нацистской Германии тоже были обычные 
немцы, которые не поддерживали войну. Ну 
давайте мне рассказывайте: все там Гитле-
ра поддерживали прекрасно. У европейцев 
единственная претензия к Гитлеру, что он 
проиграл. В остальном, я считаю, что ни-
каких претензий к нему у европейцев нет. 
Это фашизм. Про Россию есть шутка, что 
какую партию не строишь, получается 
КПСС, да? Так вот в Европе какой строй не 
пытаешься сделать, получается фашизм. 
Это естественное состояние для них, поэто-
му их жалеть не стоит, ведь они нас не жа-
леют.

- Наверное, не все наши читатели зна-
ют, что Вы в силу специфики своей рабо-
ты достаточно много были в Европе. То 
есть все это мы обсуждаем, вы видели 
своими глазами?

– Да, всё верно. Я же песни исполнять 
начал и делать медийную работу своей ос-
новной буквально в конце прошлого года. 
До этого я работал в авиационной науке, в 
гражданской авиации, научными проекта-
ми занимался, бывал в Европе очень много 
раз по работе, не как турист. Понятно, что 
есть там люди, которые всё понимают, ко-
торые нашу точку зрения тоже исповедуют. 
Понимают, к чему ведут их власти европей-
ские, в какой сатанизм они их ввергают, но 
обычный человек там поделать ничего не 
может. Поэтому нам, я считаю, в государ-
стве нужно для таких людей, для адекват-
ных европейцев, скажем так, выстраивать 
благоприятные условия, чтобы они могли 
переехать в нашу страну и заниматься, дей-
ствительно, созидательной деятельностью, 

растить детей, становиться русскими людь-
ми. А все вот эти вот режимы европейские, 
да, я бы сжег их к чертовой матери, они это-
го заслужили.

- Ну и, в общем, закономерный и ло-
гичный вопрос. После того, как презен-
тован альбом «Родом из Сталинграда», 
какой будет следующий шаг? То есть, 
что нового и интересного ждём от про-
екта «Арбалет» в целом? Как в инфор-
мационной, так и в музыкальной сфе-
рах? 

–  Одна из следующих таких вот задумок 
– это написать песню, саундтрек к одно-
му сериалу, у меня такой опыт уже недав-
но был, готовил к мультсериалу две песни. 
Мультики называются «Супергерой.ру», 
рассчитаны на подростковую аудиторию. 
Для меня это был интересный опыт, потому 
что так-то в основном для взрослых песни 
пишу. Вообще, такие вещи мне интересны – 
писать песни под адекватное и патриотиче-
ское кино. 

Но, а в остальном – концертную деятель-
ность начинать, видимо, уже пора. Собирать 
коллектив постоянный и начинать давать 
концерты, потому что уже накопилась про-
грамма. Хочется попробовать себя уже в ка-
честве такого настоящего артиста, которого 
не только в интернете можно послушать, а 
ещё и вживую.

- Наша редакция желает Вам удачи! 
Очень надеемся, что дальнейшие интер-
вью будем брать уже на площадках Дон-
бассе!

– Спасибо большое! Буду очень рад.

Алёна ПРОКОПЬЕВА

«Родом из Сталинграда»: альбом, посвящённый СВО
Многие из наших читателей наверняка слышали о информационном сатирическом проекте 
«Арбалет говорит». В том числе и о песнях, которые пишет создатель этого многогранного 
формата, Иван Кондаков. Не так давно вышли в свет первый полновесный альбом 
под названием «Родом из Сталинграда» и клип на заглавную песню релиза «Киберворон». 
О подробностях развития проекта нам рассказал его автор.

«ПРО РОССИЮ ЕСТЬ ШУТКА, ЧТО 
КАКУЮ ПАРТИЮ НЕ СТРОИШЬ, 

ПОЛУЧАЕТСЯ КПСС, ДА? 
ТАК ВОТ В ЕВРОПЕ КАКОЙ СТРОЙ 

НЕ ПЫТАЕШЬСЯ СДЕЛАТЬ, 
ПОЛУЧАЕТСЯ ФАШИЗМ».

ИВАН КОНДАКОВ,
БЛОГЕР, МУЗЫКАНТ.

Дебютный альбом проекта доступен
 на всех музыкальных площадках. 
Фото из личного архива автора.

Презентация альбома 
«Родом из Сталинграда». 
Фото из личного архива автора.

Ответы на сканворд и головоломку читайте в следующем номере «Донецкого кряжа».

МЫ В СОЦСЕТЯХ

Не упустите ни одной
важной новости!
На нашем сайте и в аккаунте в соцсети 
Одноклассники вы сможете найти еще 
больше интересных новостей и полез-
ной информации.

Головоломка


